
го порядка, борьбе с преступно-

стью» (статья 114).

Но на прошлой неделе бабулю 

сильно огорчили: с ноября чер-

нушкинская вневедомственная 

охрана прикажет долго жить – ее 

сокращают по уже упомянутому 

указу. Почему под нож попала не 

армия многозвездных полицей-

ских чиновников, а скромные 

охранники, объяснять не надо. 

Взамен людям предлагают за той 

же услугой обращаться в ЧОП, где 

цены впятеро выше. В результате 

запланированная Минфином эко-

номия бюджета превращается в 

дополнительные затраты для и без 

того не слишком богатых россиян. 

Любопытно, что министр 

внутренних дел Владимир Коло-

кольцев при утверждении плана 

оптимизации требовал ни в коем 

случае не трогать службы «низо-

вого звена»: оперуполномочен-

ных, участковых, сотрудников 

патрульно-постовой и дорожно-

патрульной служб. И даже в под-

разделениях вневедомственной 

охраны, на которую пришелся 

главный удар, министр плани-

ровал сокращать лишь структу-

ры, охраняющие госучреждения, 

банки и т. д. «Сотрудники ВОХР, 

которые выезжают по вызовам 

населения, в категорию сокра-

щаемых не войдут», – обещал 

Колокольцев.

В общем, хотел как лучше, но 

получилось как всегда: под бо-

ком, в Москве, вневедомственная 

охрана личного имущества граж-

дан осталась в неприкосновен-

ности, а Урал живет по принципу 

«до Бога высоко, от начальства да-

леко». И только ли на Урале так?

Но продолжим подсчеты убыт-

ков, на которые жалуются все, 

кто пользуется услугами вневе-

домственной охраны. 

Банк России заявляет, что 9 ты-

сяч сотрудников ВОХР в его ведом-

стве охраняют вычислительные 

центры, а также расчетно-кассо-

вые центры, в которых хранятся 

золотовалютные резервы страны 

и практически весь запас драго-

ценных металлов. Оставлять их 

без охраны стране дороже. А за-

мена полицейских охранников на 

сотрудников подведомственной 

Центробанку охранной службы 

«РОСИНКАС» дороже самому 

банку. Ибо повлечет повышение 

расходов как минимум втрое. 

Поэтому ЦБ просит оставить 

ему госохрану как минимум на 

30 важнейших объектах, для чего 

понадобится 960 полицейских.

Как видим, проблема упира-

ется главным образом в день-

ги, которых потребуется боль-

ше. Но денежный источник-то 

останется прежний – государ-

ственная казна, в которую ЦБ по 

закону обязан регулярно пере-

числять 75% прибыли (доходы 

минус расходы). То есть, после 

того как банк изрядно потра-

тится на создание и расшире-

ние собственной ведомственной 

охраны (вместо вневедомствен-

ной), он вычтет эти расходы из 

доходов и перечислит в казну 

меньше прибыли. Вопрос: надо 

ли устраивать этот круговорот 

рублей, менять ны-

нешнее шило на бо-

лее дорогое мыло?
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Мертвые души» 
с прибалтийским акцентом

Пока венгры 
отбиваются 
от беженцев руками 
и ногами, всплыло 
откровенное 
жульничество 
прибалтов

Рыба ищет, 
где доллар
Кету и горбушу отгоняет 
от российского 
берега 
слабый 
рубль

РАЗБОР ПОЛЕТОВ 6

Рио-2016: кому 
ламбада, 
кому Шопен...
Чем меньше времени 

до старта Олимпиады, 
тем тревожнее 
за российский спорт

Никита Ефремов:
Хочется доказать, 
что природа на внуках 
не всегда отдыхает

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

И
юльский указ президента 

об оптимизации штата по-

лицейских содержал точ-

ную цифру сокращаемых – 

110 тысяч. При средней 

зарплате около 400 тысяч рублей 

в год такое сокращение сулило 

годовую экономию в размере 

44 млрд рублей. Для Минфина это 

равнозначно солидному попол-

нению федерального бюджета. 

Но теперь попробуем подсчи-

тать потери…

Пенсионерка баба К лава 

(имя изменено) живет на Урале, 

в маленьком городке Чернушке 

Пермской области, и очень бо-

ится квартирных воров. Хотя по 

нынешним временам воровать 

практически нечего, кроме холо-

дильника и телевизора. Но баба 

Клава все равно боится. Тем бо-

лее что пару раз в году уезжает за 

тридевять земель – погостить у 

взрослых детей. В промежутках 

пенсионерка также навещает чер-

нушкинских подружек, иногда 

остается у них на ночь. А чтобы 

своя квартира не оставалась без-

надзорной, баба Клава сдает ее 

под охрану местной службе ВОХР: 

надежно и недорого. И даже со-

ответствует Конституции РФ, по 

которой правительство России 

«осуществляет меры по… охране 

собственности и общественно-

Ох, рано ушла охрана
За сэкономленные в МВД деньги расплатятся баба Клава и Центробанк

с. 3

с. 2 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Несемся с неприличной 

скоростью по серпантину 

из Симферополя в Ялту. Во-

дитель, крымский татарин 

Алим, заговорив о строя-

щемся мосте на Большую 

землю, вдруг делает неожи-

данное заявление: «Мост, 

конечно, дело хорошее, но, 

если его построят, мы тут 

совсе м одуреем от ваших 

московских цен!»

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
КРЫМ – МОСКВА

За 10 дней, проведенных на Юж-

ном берегу Крыма, про москов-

ские цены я слышу буквально на 

каждом шагу. Сначала подумал: 

местные просто нагнетают. Я в 

Крыму бываю часто – и всегда 

завистливо смотрю на здешние 

ценники: вот бы их нам в Москву! 

А теперь, получается, уже крым-

чане завидуют себе вчерашним? 

Попробуем разобраться.

Итак, докладываю. Цены на 

продукты действительно подско-

чили аккурат до московских, а по 

некоторым позициям и гораздо 

выше. Это при том, что зарплаты 

у крымчан отнюдь не столичные: 

у обычных трудяг крутятся они 

в районе 10–20 тысяч рублей. 

Выше только у чиновников и си-

ловиков, но ведь они никак не 

могут составлять большинство 

народонаселения.

Взлетели цены не только на 

привозные товары из России (это 

хоть можно объяснить пробле-

мой с логистикой) – резко по-

дорожали исконно крымские 

продукты. Захожу на рынок 

и невольно начинаю насвисты-

вать старый шлягер: «Ялта, где 

растет золотой виноград…» По-

скольку виноград в разгар сезона 

и впрямь «золотой»: приличные 

сорта – от 200 рублей, персики – 

от 200, знаменитый ялтинский 

лук – от 170. Обидно мне и как 

давнему ценителю массандров-

ских вин: цена на бутылку начи-

нается от 400 и уходит в сторону 

бесконечности. Можно, конечно, 

не пить вино и не закусывать его 

луком. Но ведь за год безбожно 

подскочила и стоимость тради-

ционных туристических разв-

лечений – экскурсий, морских 

прогулок, парков, аттракционов. 

Правда, цены в пансионатах 

и частном секторе 

пока держатся на вме-

няемом уровне. 

Ялта, где растет золотой виноград...

Кто похвалит ее 
лучше всех?

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Журнал Euromoney назвал Эльвиру На-

биуллину лучшим в мире руководителем 

центральных банков 2015 года – за то, 

что, «столкнувшись с санкциями и паде-

нием цен на нефть, ЦБ предпринял шаги 

по стабилизации валюты посредством 

резкого повышения ставки и наполнения 

рынка ликвидностью». Главный россий-

ский банкир благодарит авторитетное 

финансовое издание и принимает поз-

дравления коллег. Хотя впору крепко 

задуматься, ведь ее предшественников 

по таким званиям ожидала печальная 

участь.

МАКСИМ БРУНОВ

Напомним, что до Эльвиры Сахипзадовны по-
добной чести удостаивались Анатолий Чубайс 
и Алексей Кудрин, отвечавшие у нас в разное 
время за финансовую политику. Чубайс был 
отмечен в 1997 году за «успешное развитие 
экономики своей страны», когда ускоренными 
темпами строил в России финансовую пирами-
ду, с грохотом обвалившуюся в августе 98-го. 
С тех пор Чубайса к государственным финан-
сам не подпускали.

Алексей Кудрин отмечался трижды: 
в  2004 году лучшим министром финан-
сов мира его назвал журнал The Banker. 

В 2006 году Emerging Markets немножко 
«приструнил»: назвал лучшим министром 
финансов лишь «в развивающихся стра-
нах Европы». Зато в 2010 году журнал 
Euromoney отметил как лучшего министра 
финансов года – за создание Стабилиза-
ционного фонда и использование сверхдо-
ходов от продажи нефти для борьбы с фи-
нансовым кризисом.

Нынче мы пожинаем горькие плоды той 
борьбы. За 10 лет, которые господин Кудрин 
проработал главным финансистом, Россия 
глубже уселась на нефтяную иглу в качестве 
сырьевого придатка мировой экономики. 
Теперь экс-лучший финансист призывает 
«резко сократить расходы на оборону, без-
опасность и социальную сферу, для того что-
бы ускоренно развивать промышленность 
и производство». Но почему он не развивал 
их раньше, а, напротив, в тучные годы отби-
рал у бизнеса каждый заработанный рубль, 
замораживая в Стабфонде отечественную 
экономику?

У Эльвиры Набиуллиной пока таких оглуши-
тельных «заслуг» нет. И даже имеются реаль-
ные достижения в очищении банковского со-
общества не только от банков-инвалидов, но 
и от карманных «грязных прачечных». Однако 
именно в ее правление финансовой системой 
отечественный рубль в очередной раз рухнул 
«ниже плинтуса», а ключевая учетная ставка 
взлетела до запретительных для развития ре-
альной экономики 17%.

Что характерно, именно за эти 
монетаристские кульбиты Euro-
money присвоил престижный титул. 

АННА КУЗЬМИЧЕВА

ДИЗАЙНЕР
– Я много денег оставляю в похо-
дах по торговым центрам. Может, 
когда придется экономить, но 
пока зарплаты хватает на модные 
вещи и отдых за границей.

ТАТЬЯНА КРУПЕЕВА

СТУДЕНТКА
– Думаю, было бы во всех от-
ношениях полезно отказаться от 
обеденных ланчей в кафешках. 
Но пока не получается – растущий 
организм требует регулярного 
приема пищи.

АРТУР ШУСТИРИОВОС

БАР-МЕНЕДЖЕР
– Я человек пунктуальный, веду 
журнал расходов и лишних денег 
не трачу. А на еде уже экономлю – 
в нашем заведении персонал 
кормят бесплатно. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

На чем бы сэкономить?
Социологи выяснили: почти 55% доходов 

россияне тратят на еду, транспорт и ЖКХ. При 

этом в оставшихся 45% семейного бюджета 

есть необязательные статьи расходов. Мы 

спросили москвичей, от каких трат они могли 

бы безболезненно отказаться. 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

Глава Центробанка Эльвира Набиуллина 

удостоена опасной премии....

курсы 
валют

$65,3623 (–0,5650)

€73,9378 (–0,3029)
ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

44 
млрд
рублей 
планирует 
сэкономить 
Минфин при 
сокращении 
штата 
полицейских 
на 110 тысяч 
человек

•В ФОКУСЕ•

В Министерстве внутренних дел – сокращение, второе за 

последнюю пятилетку. В 2010 году при переименовании 

милиции в полицию штат сотрудников урезали на 20%, в том 

числе с целью очистить ряды от малопрофессиональных и 

коррумпированных сотрудников. Новое сокращение иници-

ировало Министерство финансов России во имя экономии 

бюджетных средств.

От крымских цен хочется закрыться!
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3% ВВП 
составит дефицит бюджета РФ по итогам 

2015 года, сообщил Минфин

К рекордному штрафу в 420 млн рублей
и 8,5 года тюрьмы приговорен за взятку бывший начальник 

рязанского УФСКН Игорь Туровский

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир 
Колокольцев
глава МВД

– Нам известно о 

1,8 тысячи граж-

дан России, ко-

торые воюют на 

стороне ИГ. Против 477 граждан воз-

буждены уголовные производства.

Андрей Исаев
вице-спикер 

Госдумы

– Для основной 

массы граждан 

повышать пен-

сионный возраст 

сегодня не сле-

дует. А для сотрудников Минфина 

точно надо повысить пенсионный 

возраст, поскольку они так мечтают 

об этой мере.

Александр 
Новак
министр 

энергетики РФ

– Периодически к 

нам обращаются 

Венесуэла, А л-

жир, Эквадор. Но мы считаем, что 

искусственное сокращение добычи 

не принесет никакой пользы – на-

оборот, только усугубит ситуацию 

в будущем.

Дональд Трамп
миллиардер, 

кандидат 

в президенты 

США

– Я хотел бы по-

общаться с Пу-

тиным. Я могу 

ошибаться, и в таком случае мне, 

наверное, следовало избрать дру-

гую стратегию, но я мог бы пола-

дить со многими мировыми лиде-

рами, с которыми наша страна не 

ладит.

Михаил 
Пришвин
писатель

(из дневника, 

18 сентября 

1945 года)

– Общее мнение, 

что атомная бомба открывает но-

вую историю человечества. Кто-то 

сказал, что только благодаря войне, 

усилившей темп и риск жизни, была 

изобретена атомная бомба: в мир-

ное время никакое государство не 

дало бы на опыты миллиардов.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Польша, Чехия, Словакия и прибалты 

и слышать не хотят о дополнительных 

квотах на прием эмигрантов. Мол, бе-

женцы рвутся в Германию, Францию 

и Швецию – вот пусть те их и прини-

мают! Но страны – основатели ЕС об-

ратили внимание: восточноевропей-

ские соседи, особенно нетерпимые 

в отношении вынужденных пересе-

ленцев, то и дело с ловкостью шулеров 

достают из рукава крапленые карты.

Дотошные немцы, зажмурившие-

ся от перспективы принять на своей 

территории до конца года миллион 

переселенцев, стали разбираться, 

почему латвийское правительство 

под нажимом старших братьев из ЕС 

согласилось на квоту аж в 250 (!) бе-

женцев на два года, при этом в Риге 

перед зданием парламента прошли 

еще и манифестации протеста озабо-

ченных граждан. И тут выяснилось, 

что уже давным-давно прибалтий-

ские страны предъявляют в качестве 

контр аргумента «мертвые души». Нет, 

сами души, слава богу, пока живые, 

но история очень смахивает на гого-

левский сюжет. С азартом Чичикова 

прибалты уверяют, что на их террито-

рии давно присутствуют «сотни тысяч 

беженцев»! 

Сайт председателя итальянской 

партии «Лига Севера» опубликовал 

обнаруженные немцами факты под 

заголовком «Страны Прибалтики 

надувают ЕС, придумывая фальши-

вых беженцев!». Суть точно отражена 

в заголовке, а дальше идут немало-

важные детали. За беженцев с не-

урегулированным статусом, якобы 

прибывших незаконно на террито-

рию Латвии и Эстонии, власти этих 

республик регулярно выдавали так 

называемых неграждан. «Статус не-

гражданина был придуман в При-

балтике, чтобы отделять русских, 

которые переехали сюда в период 

между 1940 и 1989 годами», – разъ-

ясняет Маттео Сальвини. 

Кроме прибалтов, до такого не-

уважения к правам человека в Европе 

никто больше не додумался, а Евро-

комиссия до кризиса с мигрантами 

по этому поводу молчала, в упор не 

замечая сотни тысяч жителей Латвии 

и Эстонии, лишенных гражданских 

прав. 

Итальянский сайт приводит цифру 

в 250 тысяч человек, которые живут 

в Латвии в странном правовом стату-

се. С точки зрения юридических прав 

неграждане от граждан отличаются 

по 80 позициям. Как подчеркивают 

авторы статьи, именно на этой кате-

гории жителей Таллин и Рига охотно 

зарабатывали, выпрашивая дотации 

от Евросоюза.

«Первыми узнали правду немцы, 

которые удостоверились, что в тече-

ние шести лет, с 2007-го по 2013-й, 

Латвия и Эстония выдавали своих 

неграждан за беженцев, продавая 

несчастные судьбы этих людей. 

В указанный период Латвия полу-

чила от различных международных 

организаций 33 млн евро, Эстония 

меньше, так как число неграждан 

здесь ниже – лишь 88 тысяч, – ирони-

зирует Маттео Сальвини. – Излишне 

говорить, что неграждане даже не 

подозревают, что у них есть «добав-

ленная стоимость».

Суммы, которые выделялись при-

балтам на помощь негражданам, осе-

дали в казне правительства. Внутри 

страны никаких льгот и программ для 

граждан второго сорта не существу-

ет. На днях эстонское правительство 

отказало еще пяти русскоязычным 

школам в праве преподавания на рус-

ском, родном для учеников, языке. 

Хотя даже местные власти об этом 

просили. Поголовная эстонизация 

населения – официальная програм-

ма правительства, и у неграждан не 

может быть никаких особых прав на 

этот счет.

Многолетняя афера едва ли бы 

всплыла на информационную по-

верхность, если бы не категорический 

отказ младоевропейцев принимать 

у себя реальных беженцев с Ближ-

него Востока. Вот тут-то с немалым 

изумлением в Берлине узнали, что, 

по данным ООН, Эстония и Латвия 

входят в число стран с наибольшим 

количеством беженцев на душу на-

селения. Жульничество раскрылось, 

но что с того? Европарламент, 20 лет 

не замечавший подлога, сегодня при-

знает, что неграждане в странах Бал-

тии подвергаются дискриминации. 

Но это признание ничего не меняет 

в судьбе людей. На их ассимиляцию 

Рига и Таллин получили порядочно 

дотаций. Но власти с этим не спеши-

ли: ведь интеграция неграждан озна-

чала бы потерю денег... Т

«Мертвые души» с прибалтийским акцентом
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Пока венгры отбиваются от беженцев руками и ногами, всплыло откровенное 

жульничество прибалтов. 

с. 1

с. 1
Комнату можно снять от 700 ру-

блей в сутки, а стоимость отдыха 

с лечением и прекрасным пита-

нием в бывшем санатории «Укра-

ина» (ныне – «Родина») значится 

в пределах 2–3 тысяч в сутки. Но 

зато все, что вокруг, подорожало 

на порядок. Почему вдруг? Кро-

ме объективных причин (пере-

ход на рубль и подтягивание к 

общероссийским ценам) есть и 

субъективные. Во-первых, в со-

знании крымчан, ставших граж-

данами РФ, по-прежнему полно 

мифов о заоблачных заработках 

на материке. Вот они и стараются 

выдавить купюры из бумажни-

ков приезжих. Во-вторых, поток 

туристов, как ни крути, снизил-

ся, а значит, у тех, кто живет за 

счет гостей, уменьшилась «кор-

мовая база». Южный менталитет 

не терпит пустоты: если в дохо-

дах образовалась дыра, ее надо 

срочно заткнуть или хотя бы по-

пытаться это сделать. Даже если 

тот же материк уже год с лишним 

рассчитывается за воссоедине-

ние – инфляцией, санкциями, 

ростом цен. 

А тут еще за два украинских 

десятилетия крымчане отвык-

ли доверять национа льной 

валюте, все и вся моменталь-

но пересчитывают в голове на 

доллары или евро с быстротой и 

точностью калькулятора. Даже 

бабули с мешком семечек стре-

мятся утром назначить цену за 

стакан с поправкой на курс ЦБ. 

Когда я пытался рассказывать, 

что в Москве продукты не доро-

жают автоматом за снижением 

курса рубля и вообще мы давно 

не получаем в баксах, мне не 

особо верили, щурились с подо-

зрением.

В результате такой менталь-

ной особенности на местных ри-

елторских сайтах цена на любую 

развалюху обозначается в валю-

те с автоматическим переводом 

в рубли по курсу. Получается, раз-

валюха неуклонно прибавляет в 

цене, ежедневно теряя последние 

шансы быть проданной. В крым-

ских газетах теперь удивляются: 

почему-то с августа прекрати-

лись покупки крымской недви-

жимости жителями с материка...

Впрочем, есть и хорошие ново-

сти. Местные мужики с удоволь-

ствием констатируют, что после 

вхождения в Россию автомобиль-

ные цены в Крыму пошли на спад. 

Радует автомобилистов и стои-

мость бензина – он хоть и дороже 

Ялта, где растет золотой виноград...  

на 10% московского, зато почти 

вдвое дешевле, чем на Украине. 

Жители соседней Херсонской об-

ласти давно оценили эту разницу 

и регулярно мотаются через Пе-

рекоп, чтобы заправиться деше-

вым «сепаратистским» бензином 

на нашей стороне.

Регулярные слухи о блока-

дах и противостояниях между 

полуостровом и Украиной так 

и остаются слухами. Вода в Се-

веро-Крымском канале есть, 

циркуляция людей и товаров 

через границу не прекраща-

ется, а украинцы потихоньку 

снова потянулись отдыхать на 

ЮБК – естественно, не особо афи-

шируя это дома. Да и крымчане 

спокойно выезжают на своем 

транспорте на Украину, где уже 

не так нервно смотрят на их авто-

мобильные номера 82-го региона 

с триколором. При этом жители 

Крыма не торопятся выбрасы-

вать украинские загранпаспор-

та: с ними еще можно получить 

визу в страны, объявившие Рос-

сии бойкот.

Нет, никакой ностальгии по 

«украинской» жизни у крымчан 

нет. А вот по прежним ценам они 

тоскуют. К примеру, сахар этой 

весной «потяжелел» вдвое: был 

26 рублей, сейчас 50 с лишним. 

А тут подоспело время домашних 

заготовок – и хозяйки заворчали 

в голос. Подорожали коммунал-

ка и общественный транспорт, 

выросли налоги, акцизы и от-

числения. 

Украина два десятилетия вы-

тягивала соки из полуострова. 

Распродавалась тайком земля, 

разворовывалось санаторное 

имущество, разваливалась уни-

кальная курортная система. Те-

перь люди учатся жить в новых 

условиях. Нам еще предстоит 

как следует притереться друг к 

другу, на что требуется время и 

терпение. Вспомним опыт вос-

соединения двух Германий, где 

до сих пор существует деление 

по оси восток – запад. Но нель-

зя думать, что все произойдет 

само собой. Нет, здесь очень 

много зависит от власти – и от 

центра, и от крымской. Ведь и 

нынешний рост цен – не стихий-

ное бедствие, его можно было 

прогнозировать, с ним можно 

бороться. Не говоря уж про от-

каты и мухлеж на госзакупках 

– а именно на это все чаще жа-

луются крымчане в частных раз-

говорах.

А еще надо срочно прекращать 

обсуждение идиотских прожек-

тов вроде превращения ЮБК в 

«русский Беверли Хиллз». Про-

звучавшая недавно от местного 

руководства идея о выделении 

в Ялте участка под строитель-

ство фешенебельных вилл для 

мировых звезд и о возможной 

продаже под этот «суперпроект» 

санаториев вызвала возмущение 

у нормальных людей не только в 

Крыму, но и в остальной России. 

Ведь по сути, это призыв сделать 

Крым еще более дорогим и недо-

ступным. 

Разве за этим люди шли в 

ополчение и на избирательные 

участки в марте 2014-го? И чем 

эти планы отличаются от укра-

инских проектов «Крымского 

Лас-Вегаса»?

P.S. Недавно Владимир Путин на 
заседании президиума Госсовета 
в Крыму призвал страну отдыхать 
на Родине, как это делают до 80% 
жителей других стран. Да разве ж 
мы против? Нас не надо агитиро-
вать, надо просто сделать так, чтобы 
отдых в Крыму не превращался в 
финансовую катастрофу для отды-
хающих, а сам полуостров – в запо-
ведник для толстосумов. У страны 
с неласковым климатом и не изба-
лованной обилием теплых морских 
побережий появился шанс создать 
в Крыму подлинно народный и до-
ступный курорт, где уже была и есть 
мощная оздоровительная инфра-
структура. Большой грех им не вос-
пользоваться! Т

Такие майки 

продаются 

на крымских 

набережных.

•ЭХО•

На южных границах Евросоюза 

вспыхнули настоящие баталии 

между пограничниками и бе-

женцами с Ближнего Востока, 

рвущимися в обетованную 

Европу. Шенген затрещал по 

швам, Германия, Австрия, Вен-

грия закрыли свои границы. 

Чрезвычайное совещание ев-

роминистров закончилось сва-

рой и провалом плана Евроко-

миссии. Впрочем, высветились 

и другие интересные детали – 

с прибалтийским акцентом.
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Кто похвалит ее 
лучше всех?

Как пишут близкие к российской 
власти издания, «эксперты журнала 
высоко оценили достигнутые ре-

зультаты, но указали на остающиеся препят-
ствия: отсутствие роста цен на нефть, все еще 
болезненные санкции, отсутствие притока 
капиталов».

Но если нефтяные цены и международные 
санкции пока не подвластны российскому 
ЦБ, то отсутствие притока капиталов в страну 
в целом и инвестиций в экономику в частности 
имеет вполне рукотворные причины. Нынеш-
няя центробанковская политика – в их числе.

То же самое можно сказать о состоянии 
валютного курса. Не секрет, что он мог быть 
не таким провальным, как ныне – многие 
эксперты еще в прошлом году пеняли госпо-
же Набиуллиной за ошибочные действия по 
удержанию российского рубля: когда он начал 
падать, она «рубила хвост слишком тонкими 
пятаками», а затем сразу отсекла полтуловища. 
И вот результат: с начала года, когда нефтяные 
цены вновь заскользили вниз с 68,5 доллара 
за баррель в мае до 44 в августе, российский 
рубль упал на 25%, а норвежская крона – лишь 
на 7,9%, канадский доллар – на 8,6%, мекси-
канский песо – на 10%. Можно еще вспомнить 
Бразилию, Анголу, Алжир, Индонезию, которые 
сумели удержать свои валюты на гораздо более 
высоких уровнях. А ведь это тоже крупные экс-
портеры нефти, чья экономика очень зависима 
от цен на сырье. Но именно мы проваливаемся 
глубже там, где другие успевают нащупать дно.

Впрочем, мы искренне желаем Эльвире Са-
хипзадовне успехов в ее многотрудных забо-
тах. Просим только не забывать, что политика 
главного финансового регулятора в конечном 
счете должна вести нас к выходу из кризиса, 
оживлению и росту экономики. И очень жаль, 
что таких предложений из Центробанка не 
поступает. Вместо них мрачные прогнозы: 
«В базовом сценарии мы ожидаем, что темпы 
роста российской экономики останутся отрица-
тельными... Падение ВВП может углубиться в 
2016 году и продолжиться в 2017 году...»

Это ведь ваши слова, госпожа Набиуллина? Т

Никакой ностальгии 
по «украинской» жизни 
у крымчан нет. А вот 
по прежним ценам они 
тоскуют
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Такое уже было в нашей исто-

рии: до 1979 года учрежде-

ния Государственного банка 

СССР охранялись собственной охранной 

службой, а до 1952 года своих сторожей 

вообще имели все союзные ведомства. 

Эффективность ведомственных армий 

была крайне низкой, а деньги на органи-

зацию, оснащение и содержание уходили 

громадные. Из-за чего с 29 октября 1952 

года эти службы постепенно начали пере-

даваться в подчинение милиции, вместе 

с охраняемыми объектами.

Теперь все наоборот: из нынешних 3,5 

тысячи стационарных постов вневедом-

ственной охраны останется лишь 262 – 

на ядерных объектах, электростанциях 

и некоторых других, как говорят в МВД, 

«критически важных точках». И...

Объекты Федерального агентства во-

дных ресурсов (ФАВР) в перечень «кри-

тических» не вошли, хотя оно предупреж-

дало: в Южном федеральном округе и в 

регионах, примыкающих к границе с юго-

востоком Украины, на водохозяйственных 

объектах возможны диверсии с тяжелей-

шими результатами. Например, в случае 

гипотетической аварии на плотине Крас-

нодарского водохранилища под угрозой 

окажется жизнь более 600 тысяч человек.

Но теперь это уже «ведомственная» за-

бота. А потому с 2016 года в бюджете ФАВР 

должна появиться новая строка: оплата 

услуг ЧОПа (или создание собственной 

охранной службы). В Минфине, конечно, 

будут недовольны, но куда они денутся, 

если (см. выше) «под угрозой окажется 

жизнь более 600 тысяч человек»?

Перечень таких примеров можно про-

должить.

Показательна судьба «объектов куль-

туры», в том числе федеральных музеев, 

которые уже с 1 ноября останутся без по-

лицейской охраны – ее должны заменить 

ЧОПы. Любопытно, что в 2009 году музеи 

сами пытались начать переход на услуги 

частных охранных структур – из-за доро-

Рыба ищет, где доллар

Ох, рано ушла охрана

Кету и горбушу отгоняет от российского берега слабый рубль

ДМИТРИЙ ЛАТЫПОВ
ВЛАДИВОСТОК

Н
аши рыбаки с Тихого океа-

на не торопятся отправлять 

улов в Европейскую Россию. 

Хотя путина близка к завер-

шению, и рыба в сетях есть. 

В дальневосточных морях по срав-

нению с прошлым годом объемы 

вылова увеличились почти на чет-

верть. При этом железная дорога 

сообщает, что отгрузка рыбной 

продукции отечественным пот-

ребителям выросла всего на 1%.

Кстати, дальневосточные же-

лезнодорожники идут навстречу 

операторам рыбного рынка. Ма-

гистраль предоставила услугу 

по формированию ускоренных 

рефрижераторных поездов, что по-

зволило на несколько дней сокра-

тить обычные сроки доставки мо-

репродуктов за Урал. Составы на 

станциях Мыс Чуркин, Угольная 

формируются в направлении Мос-

ковского и Санкт-Петербургского 

железнодорожных узлов с возмож-

ностью отцепок вагонов на пути 

следования вагонов. С начала 

года со станций Дальневосточ-

ной железной дороги отправлено 

55 ускоренных рефрижераторных 

поездов и перевезено 114 тысяч 

тонн рыбопродукции. При этом 

железнодорожники сообщают, 

что возможности дороги по от-

правке ускоренных поездов пока 

реализуются на 20–25%.

Наши эксперты незагружен-

ность транспортных мощностей 

связывают с ослаблением рубля. 

Торговать за валюту стало вдвое 

выгоднее, чем год назад. Это ведет 

к тому, что предназначенная для 

российского рынка рыба уплывает 

в Китай, Южную Корею и Японию. 

«Большие расстояния между 

дальневосточными портами и за-

падными районами страны самым 

серьезным образом влияют на по-

ставки и цены рыбопродукции, 

– говорит кандидат наук, замди-

ректора Приморского филиала 

Российской академии народно-

го хозяйства и государственной 

службы Елена БЕРЕЖНОВА. – При 

этом оптовые цены выросли не-

значительно: горбушу, к приме-

ру, отдают по 70–80 рублей, кету 

– по 90–100, а нерку – по 130–140 

рублей за килограмм. Рыбаки не 

жадничают: им надо скорее рас-

платиться за топливо и ремонт 

судов, выплатить зарплату. А 

перекупщикам спешить некуда. 

И наивно ожидать, что они при 

поставках на внутренний рынок 

откажутся от сверхприбыли, кото-

рую сейчас получают при продаже 

рыбы за кордон. Посредники и тор-

говые сети цены на дальневосточ-

ного лосося загоняют под облака. 

Кроме того, многие добывающие 

и перерабатывающие предпри-

ятия перешли в руки московских 

компаний, которые эксплуатиру-

ют суда и оборудование, вклады-

вая минимум в их обновление.

Эта ситуация складывалась не 

вчера. В России законодательно 

созданы условия для стимулиро-

вания экспорта рыбы. За послед-

ние четыре года продажа море-

продуктов с Дальнего Востока 

за кордон увеличилась на 42,9%. 

А слабеющий рубль подстегнул 

этот поток. Если раньше за грани-

цу отправляли в основном минтая 

и крабов, то сегодня к ним доба-

вились кета, горбуша и сельдь.

Кстати, еще одна острая проб-

лема, о которой говорят из года 

в год, – отсутствие в портах совре-

менных мощностей для хранения 

улова. Во Владивостоке только 

один холодильник на 74 тысячи 

тонн. На весь Хабаровский край 

тоже один пристанционный холо-

дильник в Ванино, всего на 5 ты-

сяч тонн. Слезы! Потенциальный 

годовой улов оценивается в 3 млн 

тонн. Как считают специалисты 

Дальневосточного территориаль-

ного центра транспортного обслу-

живания, для хранения и плано-

мерной отгрузки ускоренными 

поездами в центральные регионы 

страны необходимы холодильные 

мощности на 1 млн тонн. Это тре-

бует миллиардных инвестиций, 

которых, говорят, в казне нет. На 

форуме глава Росрыболовства 

Илья Шестаков сообщил, что гото-

вится постановление правитель-

ства, которое обяжет заказчиков 

закупать отечественную рыбу 

для государственных нужд. А ис-

полняющий обязанности губер-

натора Сахалина Олег Кожемяко 

предложил организовать рыбную 

биржу, чтобы сократить число по-

средников. Вопрос в том, смогут 

ли госзаказчики и отечественные 

оптовики конкурировать по цене 

с китайскими и японскими поку-

пателями, платящими за товар 

в твердой валюте. Но задавать его 

надо не участникам рынка, а ру-

ководству Центробанка и Минфи-

на, которые за счет обесценения 

рубля латают дыры в бюджете. Т

с. 1

на 42,9%
увеличилась продажа 
морепродуктов с Дальнего Востока 
за кордон за последние четыре года

843 тысячи
легковых машин сошли с конвейеров российских 

автозаводов в 2015 году 

Россия увеличила вложения
в казначейские обязательства США (US Treasuries) до 81,7 млрд долларов 

к концу июля, следует из статистики американского Минфина 

Ф
О

ТО
 P

H
O

TO
X

P
R

E
S

S

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Андрей Пионтковский 
научный сотрудник 

Института системного 

анализа РАН

– У Минфина все просто: концы 
с концами в бюджете не сходят-
ся – значит, надо сэкономить 
на пенсиях. Но чиновники ищут 
не там, где потеряли, а под 
фонарем. Бюджет у нас не на-
полняется по фундаментальным 
причинам. Сам характер россий-
ской экономики неэффективен, 
а для частного бизнеса не созда-
ны условия для развития. И тут 
экономия на стариках никак не 
поможет. Напротив, повышение 
пенсионного возраста вызовет 
социальный шок.

Евгения Рудакова
частный 

предприниматель

– Мне скоро 55, но я готова ра-
ботать до тех пор, пока останутся 
хоть какие-то силы. И выбора 
у меня нет: на моих плечах двое 
детей и мама, а скоро и внук ро-
дится. Дети без работы не потому, 
что лодыри, просто ее давно нет 
во всей округе. Устроиться без 
блата и родственных связей – 
безнадежное дело и в 40, и в 60.

Игорь Викторов
преподаватель

– Речь, как я понимаю, не идет 
о повышении возраста для тех, 

кому осталось пять лет до пенсии. 
Это задание на завтра. И надо 
п онимать, что избежать такого 
шага не удастся. В России плохая 
демография и катастрофическое 
соотношение трудоспособного 
и работающего населения. Ны-
нешние пенсионеры живут на 
страховые взносы, которые пере-
числяет работодатель. Но объем 
взносов не покрывает объем 
вып лат. Ну а печатать деньги – 
опасное занятие. Сам я спокойно 
отнесусь к повышению пенсион-
ного возраста. Надеюсь, продол-
жу трудиться и после 60.

Геннадий Гудков
политик

– Повысив пенсионный возраст, 
мы лишим работающих пожилых 
людей дополнительного источни-
ка дохода. Об этом кто-то думал? 
Сомневаюсь.

Григорий Кертман
ведущий аналитик ФОМа

– Три года назад мы проводили 
исследование, и большинство 
граждан высказались резко про-
тив повышения пенсионного воз-
раста. Поддержали идею около 
4% граждан. Оснований думать, 
что ситуация поменялась, нет. 
Сам я отношусь к меньшинству.

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вам чертовски хочется 
работать?
Один из старцев брежневского политбюро, когда ему прозрачно 

намекнули про давно заслуженный отдых, очнулся от дремы 

и бодро воскликнул: «Чертовски хочется работать!» Не всем повезло 

доживать свой век на кремлевском обеспечении. А тут еще Минфин 

в очередной раз предложил повысить пенсионный возраст россиян 

уже в следующем году... 

ВОПРОС «ТРУДА»

Общественная палата оценила 
состояние гражданской ави-
ации и пришла к выводу, что 
кризис в отрасли фактически 
запрограммирован. Функции 
управления размыты между 
департаментом Минтранса, 
службой по надзору в сфере 
транспорта, МАКом и Феде-
ральным агентством воздуш-
ного транспорта. Ни одна из 
структур не несет государствен-
ной ответственности, как того 
требует ИКАО.

Как сообщил «Труду» пред-
седатель совета ветеранов 
Центрального аппарата 
гражданской авиации Виктор 
Горлов, практически каждая 
вторая авиакомпания закончи-
ла 2014 год с отрицательным 
финансовым результатом. 
Убытки от авиатранспортной 
деятельности на внутренних 
воздушных линиях составляют 
около 32 млрд рублей. Тает 
сеть местных и региональных 
аэропортов и аэродромов: 
четверть века назад их было 
1450, а сейчас осталось 287. 
Причем основные потери по-
несли районы Сибири, Дальне-
го Востока и Крайнего Севера, 
где воздушному транспорту 
нет альтернативы. Количество 
городов, связанных воздуш-
ным сообщением российскими 
авиакомпаниями, упало с 2200 
до 800. Пассажирооборот 
снизился в 50 раз, количество 
перевезенных пассажиров – 
в 15 раз. 

Типичный пример привел 
генеральный директор ассоци-
ации «Аэропорт» Виктор Горба-
чев. Сотрудники карельского 
аэропорта Пески, который год 
назад был закрыт, обратились 
с просьбой ходатайствовать 
перед правительством о возоб-
новлении деятельности. Но уже 
принято решение на его месте 
строить коттеджный поселок, а 
из посадочной полосы сделать 
проспект. История аэропорта 
ведет начало еще с 1934 года, 
еще недавно он считался ос-
новной воздушной гаванью для 
местных воздушных линий. С 
ноября по май осуществлялись 
пассажирские рейсы вертоле-
том Ми-8 в Сенную Губу и на Ки-
жи, в Пудож, а также грузовые 
перевозки, авиахимработы, 
аэрофотосъемочные и сани-
тарные полеты. Численность 
персонала составляла 120 че-

ловек. Вот уже год все эти люди 
на улице. 

А итог печальный: шесть из 
семи самолетов Ан-2 прави-
тельство Карелии уже продало. 
Как свидетельствует один из 
очевидцев, теперь вертолеты 
на Кижи и в Сенную Губу летают 
из аэропорта Петрозаводска. 
Билеты не продают, а забирают 
наличкой. Народ обратным 
рейсом высаживают в тех 
же Песках посреди поля, и 
пассажиры мечутся в поисках 
открытых ворот. Площадки не 
оборудованы, не чищены, зала 
ожидания не существует...

Есть ли выход? Как считает 
Виктор Горбачев, региональ-
ным аэропортам срочно не-
обходимы законодательная и 
государственная финансовая 
поддержка. Но прежде Мин-
трансу, который эту проблему 
не может решить уже почти 
20 лет, надо срочно опреде-
литься: местные аэропорты – 
это социальная или коммерче-

ская структура? Если первое, то 
должна быть помощь бюджета, 
как это не первый год делается 
для линии Москва – Влади-
восток. Дальше следует осво-
бодить местные аэропорты от 
налогов на землю, которую 
они занимают. И обнулить, 
наконец, для них НДС, как это 
правительство сделало для же-
лезных дорог.

А чтобы региональная ави-
ация в Карелии не приказала 
долго жить, ассоциация по-
ставила об этом в известность 
Госдуму, Совфед, обратилась 
и к премьеру правительства с 
просьбой поручить Минтрансу 
совместно с правительством 
Карелии присвоить аэропорту 
Пески звание казенного ави-
апредприятия. На сегодня это 
единственный выход. По край-
ней мере до тех пор, пока аэро-
порт не окрепнет и не начнет 
зарабатывать деньги. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

Спасти аэропорт Пески

ХРОНИКИ

В дальневосточных морях на путину 
выходят 1,5 тысячи добывающих 
и перерабатывающих судов. 
Это две трети рыбопромыслового 
флота России, но возраст большинства 
этих судов – 30–40 лет

говизны вневедомственной охраны, а МВД 

категорически возражало. Теперь поли-

цейские посты стали значительно дешевле 

частных охранников, но через месяц МВД 

их ликвидирует. Как утверждает директор 

Эрмитажа Михаил Пиотровский, «есть 

только какой-то очень короткий список 

учреждений культуры, где охрана сни-

маться не будет».

Частная охрана музеев, по мнению спе-

циалистов, ненадежна. Во-первых, как 

напоминает директор Пермской государ-

ственной художественной галереи Юлия 

Тавризян, по законодательству музеи 

обязаны нанимать охрану на открытых 

торгах, где «побеждает самый дешевый, 

а не самый надежный». Во-вторых, при-

влекая частные фирмы, музей вольно 

или невольно раскрывает систему своей 

охраны все большему числу людей, не 

связанному никакими обязательствами 

– почти «с улицы». Есть еще и в-третьих, 

в-четвертых и так далее.

А самое главное: нынешние ЧОПы уже 

сегодня вдвое дороже госохраны, а завтра, 

когда вневедомственные услуги станут не-

доступны ни за какие деньги, цены взлетят 

до небес.

Правда, после недавнего заседания кол-

легии Министерства культуры, на котором 

эта проб лема обсуждалась с участием ви-

це-премьера Ольги Голодец, заместитель 

главы правительства объявила: «Музеи 

будут охраняться в полном объеме. Вопрос 

такой, на ком будет лежать ответствен-

ность, как это в музее будут организовы-

вать, сейчас прорабатывается. Здесь нет 

никакой проблемы. Ни на одну секунду, 

ни на одну минуту музейные ценности не 

останутся без охраны...»

Тем самым госпожа Голодец фактиче-

ски пообещала найти для музейщиков 

требуемые деньги. Естественно, искать 

она будет в государственной казне, больше 

негде – у поголовно дотационных музеев 

их точно нет. Напомним: денег теперь по-

требуется вдвое-втрое больше.

А теперь спросим у министра финансов 

Антона Силуанова: такого ли экономиче-

ского эффекта он добивался? Т

•ТЕМА С ПРОДОЛЖЕНИЕМ•

В теме импортозамещения все отчетливее 

звучит рыбный мотив. В сентябре проблемы 

освоения морских биоресурсов обсуждали на 

Восточном экономическом форуме, а в октябре 

по этому поводу уже соберется Госсовет. Как пи-

сал «Труд» (в номере от 28.08.2015), благодаря 

санкциям образовалась ниша на отечествен-

ном рынке, но наши рыбаки шансом не восполь-

зовались. Почему? Во Владивостоке министры 

на встречах с бизнесменами обещали строить 

перерабатывающие мощности и холодильники, 

развивать транспортную инфраструктуру и соз-

дать биржу, чтобы убрать посредников. Однако 

этих мер может оказаться недостаточно, чтобы 

направить косяки камчатской кеты и горбуши 

на российский прилавок. Как говорили наше-

му корреспонденту дальневосточные рыбаки 

и специалисты, прежде всего им требуются до-

ступные кредиты и крепкий рубль.

32 млрд
рублей составляют убытки 
от авиатранспортной 
деятельности 
на внутренних 
воздушных линиях

Многие из рядового состава МВД повесят форму на вешалку.

Наши рыбаки предпочитают 

продавать рыбу куда угодно, 

лишь бы получать валюту.
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На Садовом кольце Москвы
по маршруту «Б» начали курсировать троллейбусы, где читают 

стихи Сергея Есенина и Владимира Маяковского

62 тысячи детей
родилось в Московской области за январь – август 2015-го. 

Это на 4,8% больше прошлогоднего

ГОЛОС

Москва по-прежнему остается одним из главных спортивных 
центров нашей планеты. Это подтверждается и крупнейшими 
соревнованиями, которые ежегодно проводятся в нашей сто-
лице, и наличием громадного количества чемпионов разных 
видов спорта, проживающих в Москве. Наш город также удер-
живает ведущие позиции по качественной подготовке юных 
спортсменов. 

Но начнем с массового спорта и физкультуры. Даже невоору-
женным глазом, непредвзятым взглядом любой москвич не может 
не заметить появившиеся во всех районах города дорожки, пред-
назначенные для оздоровительного бега и велоспорта. Набереж-
ные у Воробьевых гор и в Лужниках сейчас стали меккой для люби-
телей не только бега трусцой, но и катания на роликовых коньках, 
скейтбордах и прочих новомодных самоходных устройствах. Для 
более продвинутых и безбашенных любителей при департаменте 
спорта создан центр «Экстрим», на его базе работает множество 
прекрасно оборудованных площадок. Таким образом экстремалы 
становятся более окультуренными и объединенными по интересам. 

Всего за последние пять лет построено 928 новых спортивных 
площадок, 191 каток с искусственным льдом, 1500 ледовых коро-
бок. В этом плане Москва, являясь северным городом с холодным 
климатом, держит мировой рекорд и по количеству подобных 
объектов, и по их размаху. Самый большой в мире искусственный 
каток – площадью 57 300 кв. м действует на ВДНХ. 

Эта громадная по объему работа стала одной из причин то-
го, что число москвичей, регулярно участвующих в массовых 
физкультурных и спортивных праздниках, возросло с 2,1 млн 
в 2010 году до 3,3 млн в 2015 году. По данным социологических 
опросов, 51% жителей Москвы регулярно занимается физиче-
ской культурой и спортом.

Самой злободневной темой на ближайшие несколько лет бу-
дет оставаться подготовка к чемпионату мира по футболу 2018 
года, который пройдет в 11 городах России, в том числе и на двух 
стадионах в Москве. Уже проводятся матчи на спартаковском 
стадионе, носящем официальное название «Открытие Арена», 
который уже признан одним из лучших в Европе. Проводится 
реконструкция главного стадиона страны – арены в Лужниках. 
По последнему слову техники будет оборудована и динамовская 
арена, которая сейчас 
реконструируется. Она не 
будет задействована для 
матчей чемпионата мира 
в 2018 году. Но Россия 
– большая спортивная 
страна, так что этот стади-
он под новым названием 
«ВТБ Арена» сыграет боль-
шую роль в футбольной жизни страны. В хорошо знакомом всем 
российским болельщикам еще с 1930-х спортивном комплексе 
на Ленинградском шоссе будут действовать также ультрасовре-
менные залы баскетбола и многих других видов спорта.

В том, что столичные матчи в рамках футбольного чемпиона-
та мира пройдут на высоком международном уровне, никто не 
сомневается. Это подтверждалось на многих крупнейших спор-
тивных мероприятиях, состоявшихся в Москве. В частности, все 
участники прошедшего у нас в 2013 году чемпионата мира по лег-
кой атлетике остались в восторге от России. Даже мегазвезда бе-
га Усейн Болт по окончании чемпионата высказал желание при-
ехать к нам еще раз – именно с целью поближе познакомиться с 
Москвой. Регламент соревнований, конечно, не позволил ему это 
сделать в той мере, как хотел самый быстрый человек мира.

Москва остается рекордсменом среди всех городов мира по 
числу проживающих в ней чемпионов различных видов спорта. 
Конечно, информированные скептики могут возразить, дескать, 
многие из этих великих атлетов родились в провинции, а потом 
переехали в столицу. Но беспристрастные статистические дан-
ные показывают, что различные всероссийские спартакиады 
школьников и юношеские первенства неизменно, из года в год 
выигрывают именно московские атлеты и команды. Потому что 
московская тренерская школа по праву славится во всем спор-
тивном мире. Т

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

Есть где разбежаться

Вера Москвина
исполнительный директор 

меж региональной 

Гильдии управляющих 

компаний в ЖКХ

– Сейчас как никогда нам не-
обходима такая независимая 
общественная комиссия. Не 
только в качестве контроля за 
ходом реализации програм-
мы, но и в качестве института 
обучения собственников.

ПО СЛЕДАМ СКАНДАЛА

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Недавно был расширен спи-

сок льготников, которые будут 

получать дополнительную 

социальную поддержку из го-

родского бюджета при оплате 

взносов на капитальный ре-

монт. Кроме того, обсуждает-

ся вопрос о создании системы 

общественного контроля за 

проведением строительных 

работ, чтобы снять у собствен-

ников жилья возникающие 

вопросы по региональной про-

грамме капремонта.

ОЛЕСЯ САВИНА

П
о словам председателя 

Комиссии по городскому 

хозяйству и жилищной 

политике Мосгордумы 

Степана ОРЛОВА, сегод-

ня различными льготами при 

оплате взносов на капитальный 

ремонт в столице пользуются 

больше 4 млн человек, или каж-

дый третий москвич. В частности, 

речь идет о многодетных семьях, 

людях с ограниченными возмож-

ностями, семьях с детьми-инвали-

дами и других незащищенных ка-

тегориях населения. В настоящее 

время Москва – это единственный 

регион, в котором был расширен 

список граждан, имеющих пре-

ференции по оплате взносов на 

капитальный ремонт, поскольку 

федеральный закон не предусма-

тривает такие льготы.

«На мой взгляд, сейчас систе-

ма соцподдержки, после добавле-

ния дополнительных категорий 

льготников, получила свой за-

конченный вид, – отметил Орлов, 

выступая на недавно открывшем-

ся VII Московском гражданском 

форуме, где в числе других обсуж-

далась тема создания механизма 

общественного контроля за реа-

лизацией программы капремон-

та в многоэтажках, чтобы сделать 

процесс более открытым. – Мы 

крайне заинтересованы, чтобы 

общественность максимально 

участвовала в реализации про-

граммы капремонта, организа-

ции контроля и общественного 

мониторинга».

В связи с расширением списка 

нуждающихся в поддержке горо-

жан многим москвичам провели 

перерасчет платежей за капре-

монт, а сумму переплаты за июль 

дополнительным 10 категориям 

льготников учли в платежках за 

август. Как объяснила первый за-

меститель руководителя депар-

тамента социальной защиты на-

селения Москвы Ольга ГРАЧЕВА, 

власти в первую очередь постара-

лись сохранить защищенность 

многодетных семей.

«Если мы посмотрим зако-

нодательство, то многодетные 

семьи от трех детей и больше 

имеют льготу на коммунальные 

услуги 30%, а семьи, у которых 

от 10 и более детей, получают 

скидку 50%», – рассказала руко-

водитель московской Ассоциа-

ции многодетных семей Наталья 
КАРПОВИЧ. Однако вопросы все 

равно есть, поэтому, по словам 

Карпович, очень важно, чтобы 

люди знали и не боялись по тем 

или иным причинам прийти за 

помощью, ведь в одиночку мно-

гим трудно разобраться в ню-

ансах принятой региональной 

программы.

«Капитальный ремонт – это 

программа высокой социальной 

значимости, – подчеркнула Свет-
лана РАЗВОРОТНЕВА, испол-

нительный директор НП «ЖКХ 

Контроль». – Без контроля со 

стороны собственников здесь 

не обойтись».

Эту идею поддерживает так-

же исполнительный директор 

проек та «Школа грамотного пот-

ребителя» Александр КОЗЛОВ. 

Он уверен, что необходимо мак-

симально раскрывать информа-

цию о предстоящих ремонтных 

работах: «Делать фотофиксацию 

до, во время и после проведения 

работ. Здесь нет никакого секре-

та. Необходимо работать с теми 

ответственными собственника-

ми, которых выбрали жители на 

общих собраниях домов. Мы со 

своей стороны всячески готовы 

оказывать методическую под-

держку».

Кроме того, город готов ак-

тивно сотрудничать с неком-

мерческими волонтерскими 

организациями, чтобы помочь 

пенсионерам во время капре-

монта в их домах. Так, по кратко-

срочной программе капремонта 

в домах проводится замена почти 

6 тысяч лифтов, причем 800 ока-

зались единственными в своих 

подъездах. И пока они ремонти-

руются, люди вынуждены будут 

пешком подниматься на свой 

этаж. Пенсионерам и инвалидам, 

конечно же, потребуется помощь.

Именно поэтому было ре-

шено сформировать комиссию 

общественного контроля при 

Общественной палате Москвы, 

которая будет контролировать 

формирование краткосрочных 

планов, очередность проведения 

капремонта, а также информи-

ровать жителей о проводимых 

работах. Т

Капремонт под 
общественным контролем
Льготами по его оплате пользуется каждый третий москвич

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются тендерные торги 

на поставку диагностических средств (диагностикумов) на туберкулез 

В тендере могут принять участие как иностранные, так и отечественные фирмы и ор-
ганизации, в том числе субъекты малого бизнеса, являющиеся производителями и/или 
поставщиками закупаемой продукции, выполнившие предъявляемые условия для участия 
в тендере, имеющие опыт поставки соответствующих объемов закупаемой на тендерной 
основе продукции.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые пре-

ференции в соответствии с действующим законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной тендерной комиссии:
Агентство «Узбектендерконсалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбекистан.
Республика Узбекистан, 100029 г. Ташкент, ул.Узбекистан, 1
тел.: (998 71) 2385342, факс: (998 71) 2682596, эл. почта: info@uztender.uz.

2. Предмет тендера: Тендер №UTC-15/43 «Поставка диагностических средств (диагно-
стикумов) на туберкулез», по следующим группам:

Группа №1. Туберкулин;
Группа №2. Диаскинтест.
3. Условия оплаты и максимальные цены приобретаемых товаров отражены в информации 

по тендерным торгам и тендерной документации.
4. Условия поставки (согласно Инкотермс-2010):
– для иностранных поставщиков: CIP г.Ташкент.
– для отечественных поставщиков склад Покупателя в г. Ташкенте.

5. Сроки поставки: отражены в информации по тендерным торгам и тендерной доку-
ментации.

6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться квалификационный отбор 
претендентов, которые допускаются для участия в тендере.

7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного пред-
ложения) указаны в информации по тендерным торгам и тендерной документации.

8. Условия оплаты и банковские реквизиты для внесения задатка указаны в информации 
по тендерным торгам и тендерной документации.

9. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 часов ташкентского вре-

мени 19 октября 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов обра-
щаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Объявление
ОАО «АК «Транснефть» объявляет открытый конкурс по реализации имущества органи-

заций системы «Транснефть». 
Конкурс проводится с предварительным квалификационным отбором (ПКО).
Организатор конкурса – ОАО «АК «Транснефть».
Почтовый адрес: 119180, Москва, ул. Большая Полянка, 57.
Контактный телефон отдела проведения торгов по МТР – (495) 950-86-23.
Инструкцию участнику ПКО можно получить по адресу: http://www.transneft.ru/. 
Срок подачи организациями материалов на ПКО – до 16.00 час. (время московское) 

28 сентября 2015 г.
Прием материалов на ПКО осуществляется в рабочие дни с 9.00 до 18.00 час. время 

(московское) по адресу 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.
Информация о сроках и условиях реализации имущества, а также размер обеспечения 

участия в конкурсе указан в конкурсной документации.
Информация о конкурсе.

Предмет конкурса – право на заключение договора купли-продажи имущества.
Лот № РИ-9.15 «Реализация объекта недвижимости: Квартира по адресу г. Москва, 

Донской район, шоссе Загородное, д. 4, кор. 2, кв. 137».

Минимальная стоимость реализации имущества: 16 670 000,00 рублей (НДС 

не облагается).

Информация о проводимом конкурсе размещается на сайте http://www.transneft.ru/. 
Организации, прошедшие ПКО, могут получить конкурсную документацию при условии 

предъявления платежного поручения и доверенности от организации на право ее получения 
по адресу: 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.

Стоимость конкурсной документации – 50 000,00 (Пятьдесят тысяч) руб., включая НДС.
Оплата стоимости конкурсной документации производится по безналичному расчету 

с обязательным указанием в назначении платежа – «За конкурсную документацию 

по лоту № РИ-9.15» по следующим реквизитам:
Получатель – ОАО «АК «Транснефть», 
ИНН 7706061801/КПП 997150001; ОКПО 00044463;
БИК 044525187;
р/с 40702810900060000003 в ОАО Банк ВТБ г. Москва;
к/с 30101810700000000187.
Конкурсное предложение должно сопровождаться письмом, доверенностью на право его 

предоставления и банковской гарантией обеспечения конкурсного предложения. 
Дата, время (московское) окончания приема конкурсных предложений – до 11.00 ч. 

05 ноября 2015 г. по адресу: 121059, г. Москва, ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.
Прием конкурсных предложений и выдача банковских гарантий (подлежащих воз-

врату) осуществляется в конкурсной комиссии по рабочим дням. Контактный телефон: 
(499) 799-84-23.

Дата, время (московское) и место проведения процедуры вскрытия конвертов с кон-
курсными предложениями – 05 ноября 2015 г. в 11.00 час. по адресу: 121059, г. Москва, 
ул. Киевская, д. 7, подъезд 7, этаж 9.

Критерии выбора победителя указаны в конкурсной документации.
Организатор конкурса оставляет за собой право изменения (продления) сроков предо-

ставления конкурсной документации, внесения изменений в конкурсную документацию, 
изменения сроков проведения конкурса.

Организатор конкурса оставляет за собой право отказаться от проведения конкурса в 
любое время.

О возможных изменениях условий проведения конкурса будет сообщено дополнительно.
Срок заключения договоров – в соответствии с действующим законодательством РФ.

Объявление
ООО «Университет экологических проблем» уведомляет заинтересованные стороны и обще-

ственность о том, что 19.10.2015 г. в 10. 30 ч.  состоятся общественные обсуждения по матери-
алам обоснования проекта строительства промышленного объекта по переработке опасных 
отходов (люминесцентных ламп) по адресу:  ст. Карбышево, 2 в КАО г. Омска, в соответствии с 
№ 89-ФЗ ред. от 18.12.06 «Об отходах производства и потребления», «Положением об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ», 
утв. приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372. Место  проведения обсуждений: 
Омский государственный аграрный университет им. П.А.Столыпина, Институтская площадь, 1.   

 Ознакомиться с дополнительной информацией и материалами проектной документацией 
(включая материалы оценки воздействия на окружающую среду), оставить замечания и 
предложения можно до 07.10.2015 г. по адресу: 644018, г. Омск, ул. 5-я Кордная, каб. 105, 
тел. 58-15-55.

О строительстве спортивно-тренировоч-
ного комплекса в парке Дружбы народов 
в Северном административном округе 
столицы в СМИ появляется противоречивая 
информация. Известно, что его возводят за 
счет средств бюджета города по адресной 
инвестиционной программе. Это некоммер-
ческий проект, его основная цель – улуч-
шить качество жизни горожан. Между тем 
появились слухи, что раздуваемый вокруг 
строительства конфликт на руку девелопе-
ру, который имеет виды на лакомый участок 
земли.

Если это так, многие события, произо-
шедшие недавно, вполне объяснимы. 
Активисты, которые, как выясняется, даже 
не местные жители, сеют панику, запугивая 
жителей грядущей катастрофой. Дескать, 
деревья пойдут под нож, а сам парк застро-
ят. Хотя, как выяснилось, проектировщики 
ответственно подошли к делу и в овраге, где 
будет футбольное поле, ни одного дерева 
не тронут. Капитальных объектов в самом 
парке вообще не может быть в принципе, 
потому что он признан памятником садово-
паркового искусства и является охраняе-
мым объектом культурного наследия.

«На поле капитальных строений не будет, 
но по проекту мы должны обеспечить по-
стройки для хранения техники, обслужива-
ющей газон», – объяснила представитель 
пресс-службы «Большой спортивной арены 
«Лужники» Анастасия ИПАТОВА. По словам 
Ипатовой, их возведут, но не в парке, а у до-
роги, на Фести-
вальной улице.

Профессио-
налам очевидно, 
что конфликт 
надуманный. Он 
выгоден полити-
ческим партиям, 
которые искус-
ственно сгущают 
краски, создавая 
себе дешевый 
пиар. Разо-
брались в этом 
и многие жители 
района. «Вы миллионам людей запрещаете 
футболом заниматься! Здесь огромный 
район, а вы голову морочите!» – заявил 
пикетчикам один из жителей района Лево-
бережный.

«У нас не хватает спортивных сооруже-
ний шаговой доступности, – отметил Илья 

ЛЕОНОВ, заслуженный мастер спорта, дву-
кратный чемпион мира по пляжному фут-
болу. – А здесь большой спальный район. 
Местные жители, надеюсь, поймут, что это 
строительство  во благо здоровья их детей 
и внуков».

«Все строится за бюджетные деньги. 
И все спортивные объекты будут доступны 
горожанам. Причем вне зависимости от 
места проживания», – подчеркнула Елена 

МАТВЕЕВА, заместитель главы управы по 
работе с населением Левобережного райо-
на Москвы. Т

ЕКАТЕРИНА КОТОВА

Неспортивное 

поведение

Национальная Холдинговая Компания «Узбекнефтегаз»

Акционерное Общество «O’ztashqineftgaz»

Объявляет новые тендеры сроком на 30 дней с даты опубликования:

Тендер № 176/15-EDG 

на поставку станций геолого-технологических исследований скважин 

в количестве 3 единиц

(согласно тех. заданию).

Тендер № 177/15-EDG 

на поставку каротажной станции в количестве 1 единицы

(согласно тех. заданию).

Тендер № 178/15-EDG 

на поставку оборудования КИПиА для объектов «Компенсация выбывающих мощностей, 

блоки сероочистки № 19, 20, 21»

(согласно тех. заданию).

Тендер № 179/15-EDG

на поставку запасных частей для обеспечения бесперебойной эксплуатации

моноблочных турбодетандерных агрегатов МТДА 2,9-6,8-МП-У1 и 4,9-6,9-МП-У1 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 180/15-TUG

на поставку буровой установки грузоподъемностью 450 тонн 

с верхним силовым приводом 

(согласно тех. заданию).

Тендер № 181/15-HIMT 

на приобретение мобильного трейлерного асфальтобетонного завода, 

производительностью 500 тонн в сутки

(согласно тех. заданию).

Последний срок сдачи по вышеуказанным тендерам – 

19 октября 2015 г. до 18.00 ташкентского времени.

Подробную информацию по тендерам можно получить у рабочего органа

АО «O’ztashqineftgaz» по адресу: 100047, Узбекистан, г. Ташкент, ул. Истикбол, 21.

Тел./факс: (99871) 232-10-49.     web-site: www.utng.uz     e-mail: tender@utng.uz

Публикация тендеров в СМИ: газеты «Труд» (Россия) и «Правда Востока».

web-site: www.utng.uz, www.tenderweek.com 

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения 

рекламы в «Труде» 

вы можете узнать 

по телефону (495) 221 58 18.
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ФИЗКУЛЬТ-ПРИВЕТ!

3,3 млн
москвичей регулярно участвуют 
в массовых физкультурных и спор-
тивных праздниках в этом году
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Новую сцену Театра имени Вахтангова
осмотрели мэр Москвы Сергей Собянин и министр культуры РФ Владимир Мединский. С ее открытием общая 

площадь театра вырастет с 10,9 до 17,2 тысячи квадратных метров. Строительство зала велось с 2002 года

•ПРОКАТ•

Летом почему-то не принято 

показывать серьезные филь-

мы. Прокатчики в это время 

без боя сдают экран тупым 

голливудским блокбастерам, 

искренне полагая, что в жару 

у зрителей размягчаются моз-

ги. С наступлением осенней 

прохлады авторское кино, 

отмеченное своеобразием 

мысли и стиля, вновь робко 

стучится в двери кинозалов. И 

его порой пускают на порог... 

Не пропустите этот момент!

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ф
ильм «Такси», удостоен-

ный «Золотого медведя» 

в Берлине, снял иран-

ский режиссер Джафар 

Панахи – культовая фи-

гура в мировом кино. Лауреат 

престижных фестивалей, вклю-

чая Канны, Берлин, Венецию, он 

был привлечен к суду за анти-

правительственные... не выска-

зывания даже, а намерения. Его 

посадили под домашний арест, 

запретив на 20 лет снимать кино 

и давать интервью. Панахи тем 

не менее умудрился тайно снять 

уже три ленты и переправить их 

за границу, где они стали фе-

стивальными хитами. Первый 

фильм (под ироничным назва-

нием «Это не фильм») он снял в 

собственном доме, второй – на 

даче. В третий раз Панахи отва-

жился снять кино в такси, где сам 

же выступил в роли обаятельно-

го, всем внимающего и все пони-

мающего водителя.

Почему власти разрешают Па-

нахи подпольно снимать – вопрос 

для меня открытый. То ли они не 

знают, как укротить режиссера, 

в поддержку которого высту-

пает мировая киноэлита, то ли 

сам Панахи осторожно ходит по 

лезвию бритвы, не заступая за не-

кую красную черту. По большому 

счету его фильмы не являются 

диссидентскими, оставаясь в 

поле светской мусульманской 

культуры, хотя и содержат кри-

тические уколы в адрес режима.

В фильме «Такси» Панахи, ис-

пользуя свой автомобиль и люби-

тельскую камеру, ездит по Теге-

рану, подбирает на улице людей 

и ведет с ними разговоры. Вот он 

подвозит ушлого торговца пират-

скими дисками, который, узнав 

знаменитого соотечественника 

(тот покупал у него фильмы Вуди 

Алена), тут же предлагает Пана-

хи войти к нему в долю. Мол, при 

участии знаменитого режиссера 

их бизнес пойдет в гору. Вот Пана-

хи забирает из школы свою пле-

мянницу, которая усердно разъ-

ясняет ему, о чем, по словам ее 

школьной учительницы, можно 

и нельзя снимать кино: нельзя – о 

социальном неравенстве, о кор-

рупции в верхах, о политических 

проблемах, о бесправии женщин, 

о мужчинах в галстуках и еще о 

дюжине вещей. Выходит, ее ве-

ликий дядя всю жизнь снимает 

«неправильное» кино. А вот Пана-

хи подсаживает свою знакомую 

по правозащитному движению, 

которую на три года отлучили от 

юридической практики в виду ее 

неблагонадежности. Опальным 

интеллигентам в этой горькой 

ситуации есть о чем поговорить и 

о чем выразительно помолчать...

Смешивая в фильме, как в бе-

льевом чане, бытовое, социаль-

ное, политическое варево жизни, 

перемежая игровые эпизоды и 

документальную съемку, Панахи 

в рамках, казалось бы, камерной 

ленты, запертой в салон такси, 

создает объемный портрет совре-

менного Ирана, попутно набра-

сывая и свой автопортрет.

Помимо прочего, эта картина – 

еще и урок нашим киношникам. 

Оказывается, чтобы сделать от-

личное кино, совсем необяза-

тельно требовать у государства 

десятки миллионов долларов. До-

статочно иметь талант, айфон в 

кармане и желание снять живой, 

честный фильм. Чем не путь для 

нашего авторского кино, особен-

но в условиях экономического 

кризиса и поднимающей голову 

цензуры?

Впрочем, этот путь, разумеет-

ся, не единственно возможный. 

Никто не отменял желание ма-

стеров экрана прорваться к мас-

совой аудитории, не опуская при 

этом творческую планку. Такую 

отчаянную попытку предпри-

няли сценарист Юрий Арабов 

и режиссер Андрей Прошкин в 

фильме «Орлеан». Ранее они уже 

сотрудничали на знаменитом 

фильме «Орда». Тогда, по словам 

Арабова, они сняли «кино хоро-

шего вкуса», то есть созданное по 

неким установленным правилам. 

Теперь решились на «кино плохо-

го вкуса», сиречь на фильм хули-

ганский, избыточно шумный и 

пестрый, замешанный на чертов-

щине, гротеске, фантасмагории.

Итак, на окруженный свалка-

ми провинциальный российский 

город Орлеан надвигается буря. 

Пока что о ней не ведают ни па-

рикмахерша Лида (блестящая ко-

медийная роль Елены Лядовой), 

которая спит с кем ни попадя, уби-

вая абортами не рожденных де-

тей. Ни врач Рудик (Олег Ягодин), 

который без устали пальпирует у 

себя в кабинете прелести случай-

ных девиц, забыв о собственном 

больном отце. Ни следователь (Ви-

талий Хаев), который не гнуша-

ется чинить в округе беззакония, 

включая убийства себе подобных. 

Ни заезжий фокусник, который, 

кажется, и взаправду перепилива-

ет в цирке шапито людей – так что 

кровища брызжет во все стороны 

на диво праздной толпе.

В этом выдуманном, вымороч-

ном городке, в котором тем не 

менее узнаются реалии нашей 

жизни, появляется инферналь-

ный персонаж в облике Виктора 

Сухорукова, который именует 

себя Экзекутором. Нет, он не ру-

бит головы с помощью гильотины 

– он лишь открывает людям глаза 

(«поднимите мне веки») на их пре-

грешения. То ли демон, то ли мес-

сия, меняющий по ходу действия 

обличия, герой Сухорукова, по 

сути, есть воплощение больной, 

алчущей прощения совести всех 

персонажей этого фильма.

Серьезный по авторскому за-

маху и уморительно смешной по 

сюжетным коллизиям, раскован-

ный по актерской игре и вырази-

тельный по кинематографиче-

ской пластике «Орлеан», ставший 

сенсацией Московского кинофе-

стиваля, говорит об очень важ-

ных вещах. О кажущейся сладо-

сти греха и горечи неизбежного 

воздаяния за него. О неотврати-

мых муках совести, которые рано 

или поздно посещают каждого 

человека. О радости духовного 

исцеления. Наконец, о счастье 

истинной любви, которая в фи-

нале настигает-таки блудливую 

Лидку. Осознав неправедность 

своей жизни, она из городской 

потаскушки превращается, по 

сути, в Мадонну. И распускает в 

своем грешном лоне цветок но-

вой человеческой жизни, спасая 

тем самым человечество от вы-

рождения перед лицом библей-

ской бури, которая, как Содом и 

Гоморру, сметает с лица земли 

грешный городок с его грешны-

ми обитателями...

Фильм «Орлеан», словно празд-

ничный торт, состоит из несколь-

ких слоев. Кто-то из попкорновой 

публики слижет только верхний 

слой сладкого крема, а продви-

нутого зрителя фильм отошлет 

к традициям фантастического 

реализма Булгакова и Гоголя, к 

изощренным кинофантазиям Ку-

стурицы и Тима Бертона. Точно 

так же и «Такси» для кого-то по-

кажется лишь хроникой иранской 

действительности. А кто-то уви-

дит в нем возвращение кино к ис-

токам итальянского неореализма, 

когда на экраны, минуя устояв-

шиеся сюжетные схемы, хлынула 

живая жизнь улиц с реальными 

людскими драмами и надеждами.

Два разных фильма из раз-

ных стран, на разных уровнях, в 

разных жанрах рассказывают о 

проблемах нашей современной 

жизни. Повторю: зрителям, лю-

бящим серьезное кино, их нельзя 

пропустить. Т

От Тегерана до «Орлеана»
На наши экраны выходят два ярких фильма, которые нельзя пропустить

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Озабоченные импортозаме-

щением российские депута-

ты выступили с очередной 

смелой инициативой. Нет, не 

с тем, как оживить нашу по-

лузагубленную промышлен-

ность или дышащее на ладан 

сельское хозяйство. Они смо-

трят глубже. Все начинается 

с духовности, а чем заполнен 

наш радиоэфир, конкретно 

говоря – музыкальный? Да 

на 70% там звучат чуждые 

нам песни на английском, 

французском или, страшно 

сказать, португальско-ис-

панском наречии. Сколько 

можно терпеть такую вакха-

налию? А давайте-ка мы при-

мем закон, который обяжет 

все радиостанции, наоборот, 

75% контента отдавать отече-

ственной продукции.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Именно с такой нехитрой мыс-

лью выступил представитель 

КПРФ Иван Никитчук, и вот 

уже Госдума с невиданной для 

нее оперативностью рассмот-

рела законопроект в первом 

чтении. Что скажешь, идея по-

нынешним временам страшно 

своевременная. Ну зачем нам 

все эти «естедей» и «вот кен ай 

ду», особенно последнее, если 

все равно большинству там слы-

шится родное «водки найду»? Вот 

только воплотить ее в реальность 

не так просто. Ну да это детали, 

законодатель должен парить, 

а не зарываться в мелочи. Но нам 

с вами, грешным, думать никто 

не запрещал.

Вот и давайте прикинем. Во-

первых, откуда взять столько от-

ечественной музыки? В одной 

только Москве свыше пяти десят-

ков радиостанций, а в стране их 

сотни. И чем заполнять их эфир?

– На самом деле за последние 

25 лет система российского му-

зыкального радиовещания (теле-

видение не в счет, на нем музыка, 

даже на каналах, именующих 

себя музыкальными, не особо за-

метна и не имеет высоких рейтин-

гов) вполне устоялась, – замечает 

гендиректор информационного 

агентства InterMedia Евгений 
САФРОНОВ. – Есть станции, где 

преобладает западная музыка: 

«Европа Плюс», «Монте-Карло» 

и т. п. Есть целиком или преиму-

щественно русские по контенту: 

«Русское радио», «Авторадио». 

Есть 50 на 50 – «Радио Ретр о»… 

Резкие движения на этом рынке 

(а радио, напомню, есть бизнес) 

чреваты потерей аудитории. Осо-

бенно мобильна молодежь: она 

просто уйдет в интернет, где спо-

койно найдет то, чего ее лишили 

эфирные каналы. А те, оставшись 

без слушателя, а значит, без ре-

кламы, потеряют прибыль и вли-

ятельность. Всего-то...

Людей, радеющих за все оте-

чественное, все больше. А вот же-

лающие всерьез задуматься на 

эту тему, в страшном дефиците. 

Проще брызгать слюной на все 

«не наше», а там хоть трава не ра-

сти. Так она, трава, и не будет ра-

сти. Возрождать отечественное 

музыкальное вещание надо с со-

всем другого конца. Ведь наша 

музыкальная индустрия, по сути, 

разрушена или близка к этому. 

За последнее десятилетие коли-

чество произведенных записей 

уменьшилось вдвое. Фирмы 

звукозаписи рухнули. Причина? 

Пиратство и всесилие интернет-

провайдеров, которое, по сути, 

то же пиратство. Все дружно 

кинулись ругать Российское 

авторское общество, которое 

в самом деле не подарок, но, за-

метим, худо-бедно что-то платит 

авторам. Но через РАО проходит 

4 млрд рублей в год. А через ин-

тернет-провайдеров – 300 млрд. 

И они ничегошеньки не отчисля-

ют тем, кто создает контент, ими 

продаваемый (в трафике Рунета 

80–85% составляют кино и му-

зыка). Надо ли удивляться тому, 

что число новых песен катастро-

фически сокращается?

– Ситуацию могло бы испра-

вить государство – как исправля-

ло оно ее в советские годы, когда 

у Министерства культуры была 

программа поддержки массовых 

музыкальных жанров, – продол-

жает Сафронов. – Но теперь же 

искусство свободно от госопеки. 

Особенно эстрадное. Думали, что 

она, в отличие от кино или ака-

демической музыки, проживет 

на подножном корме. Да, прожи-

вет – шансон, дворовый рэп… Вот 

с ними и останемся, их и будем 

передавать по сохранившимся 

радиоканалам. А с рок-музыкой 

и джазом придется расстаться. 

И с авторской песней – тоже.

Да, похоже, и изрядно подна-

доевший Киркоров при таком 

развитии событий покажется 

соловьем в сравнении с лезу-

щим из всех щелей блатняком. 

Депутаты говорят нам: квота на 

отечественное работает в Бело-

руссии, Франции, на Украине… 

Но во Франции она обязательна 

только для государственных ка-

налов, которых явное меньшин-

ство. В Белоруссии радиорынок, 

и без того слабый, в результате 

госрегулирования уменьшил 

свое влияние. На Украине 50-про-

центную квоту попробовали вве-

сти, но еще года четыре назад 

уменьшили до 25%, что прибли-

зило страну к общеевропейскому 

уровню. Вот такие детали.

Однако нашим депутатам ар-

гументы неинтересны. Сколько 

уже было подобных нелепых 

предложений – например, о кво-

тировании репертуара кинотеа-

тров. Каждый раз специалисты 

кино доказывали на пальцах: да 

нет у нас столько фильмов, чтобы 

поддержать на плаву кинопро-

кат (и это при том, напомню, 

что у кино, в отличие от музы-

ки, господдержка есть). И насчет 

музыки точно такие же предло-

жения делались – последние пару 

лет назад. Пошумели и затихли. 

И вот новый приступ «квасного 

патриотизма». Т

«Водки найду», или Меломаны из Госдумы

Оказывается, чтобы сделать отличное 
кино, совсем необязательно требовать 
у государства десятки миллионов 
долларов: достаточно иметь талант, 
айфон в кармане и желание снять 
живой, честный фильм

«Орлеан» – фильм хулиганский, избыточно шумный и пестрый, замешанный на чертовщине, гротеске.
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300 млрд
рублей в год проходит через 
интернет-провайдеров, тогда 
как через Российское автор-
ское общество – всего 4 млрд
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3 октября
в 11 городах страны

пройдет Всероссийский день ходьбы

Сергей Шубенков и Мария Кучина
номинированы на звание

лучших легкоатлетов года Европы

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

В 
пользу такого варианта го-

ворит стремительная сдача 

позиций за какие-то пару 

лет даже в тех дисциплинах, 

где мы всегда бывали среди 

фаворитов. Теперь же наши спор-

тсмены отсеиваются на дальних 

подступах к пьедесталу.

Легкоатлетов скосил 
допинг
Августовский чемпионат мира 

по легкой атлетике в Пекине 

стал худшим в истории сборной 

России. Всего 4 завоеванные ме-

дали из 141 разыгранной – так 

низко мы еще не падали. А ведь 

еще пару лет назад на мировом 

первенстве в Москве россияне 

выиграли 17 медалей, из кото-

рых 7 золотых, и первое место в 

командном зачете. Что же за мор 

напал, выкосив чуть ли не полко-

манды (в Москве за сборную вы-

ступали 118 российских атлетов, 

в Пекине же с трудом наскребли 

71 человека)? Болезнь известная: 

допинг. Дисквалификации либо 

подозрения, по сути, оставили 

нас без ходоков (еще недавно 

вносивших весомейший вклад в 

медальную копилку), без мета-

телей и без бегуний, которые, по 

слухам, не захотели лишний раз 

рисковать при антидопинговых 

проверках.

В течение двух лет, отделив-

ших Москву-2013 от Пекина-2015, 

наших атлетов регулярно ули-

чали в использовании допинга. 

Привычные отговорки о том, что 

«наших бьют» несправедливо, 

уже никого не устраивают. За 

комментариями «Труд» обратил-

ся к экс-главе антидопинговой 

инспекции Олимпийского коми-

тета России, доктору медицин-

ских наук, профессору Николаю 
ДУРМАНОВУ.

– Антидопинговые правила 

ужесточаются. Еще недавно от-

кровенных нарушителей, ездя-

щих на красный свет, ловили всег-

да, а вот с любителями промчаться 

под желтый поступали по разно-

му – чаще отпускали. А теперь все 

изменилось. И доказывать факт 

нарушения стало легче – нако-

пился опыт технический и юри-

дический. И добродушие исчезло: 

во Всемирном антидопинговом 

агентстве на нас смотрят очень 

косо, тем более поводов к этому 

мы дали немало. «Их» спортсме-

ны стали реже попадаться: кто-

то внял доводам разума, кто-то 

перешел на пока еще неуловимую 

химию. А наши... Все изменилось, 

но не в России. Почему-то не на-

жили мы ни юридического опыта 

для судебных разборок, ни свя-

зей в мировой антидопинговой 

тусовке. Да и самим спортсменам, 

видимо, недостаточно энергично 

объяснили, что тот поезд, в кото-

ром еще недавно многое дозволя-

лось, уже ушел.

Борьба с допингом набирает 

обороты. Но параллельно семи-

мильными шагами идет вперед 

спортивная медицина. А как у нас 

с нею обстоят дела? Комментируя 

итоги чемпионата мира в Пекине, 

министр спорта Виталий Мутко 

успокаивал общественность: в 

российский антидопинговый 

центр приобретен аппарат для 

более глубокого анализа 

проб. Подобные заверения 

звучали и много лет назад, 

но допинговые скандалы во-

круг российских спортсме-

нов только нарастали.

– Фармакология – это капля 

в море, – утверждает Дурманов. 

– Спортивная медицина – необъ-

ятная индустрия. Сотни гадже-

тов, от счетчиков калорий до 

контактной линзы, измеряющей 

уровень сахара и молочной кис-

лоты в крови, сложнейшие диа-

гностические системы... Кстати, 

большая часть этих чудес у нас 

в стране есть, как и специали-

сты, ни в чем не уступающие по 

квалификации зарубежным кол-

легам. Вопрос лишь в целевом 

использовании новых возмож-

ностей: у них это рутина, у нас 

же годами остается экзотикой, 

экспонатом для демонстрации 

начальству.

Кстати, министр Мутко ви-

дит проблему и в ментальности 

наших атлетов: «Нужно ломать 

ее, чтобы люди не думали, что 

выиграть можно только с по-

мощью допинга. Мы сделаем 

все возможное, чтобы в Рио-де-

Жанейро команда выглядела со-

всем по-другому». Звучит хоро-

шо, но лучше бы не обольщаться. 

Отказаться от допинга – еще не 

значит выйти на современный 

научный уровень поддержки ор-

ганизма спортсмена. Тут за год 

революцию не совершишь.

– Только когда в профессио-

нальном спорте большинство 

составят не те, кто отчаянно 

цепляется за свой шанс и готов 

ради этого рискнуть репутаци-

ей и будущим, а рациональные, 

сознательно сделавшие выбор в 

пользу профессии люди, с допин-

гом станет поспокойнее, – гово-

рит Николай Дурманов. – Думаю, 

это произойдет лет через 10–15, 

не раньше.

Пловцы уходят в тину
В плавании в Рио-2016 будет ра-

зыграно 34 комплекта медалей, 

но и тут не стоит ждать большо-

го праздника на нашей улице. 

Времена, когда отечественные 

пловцы брали на Играх по 4–6 зо-

лотых наград (1992 и 1996 годы), 

канули в Лету. А на недавнем чем-

пионате мира в Казани сборная 

России уступила себе же образца 

Барселоны-2013: 4 медали про-

тив 8. Самый скромный резуль-

тат за 10 лет. Ожидания перед 

домашним форумом опять ока-

зались завышенными.

Да, у наших юниоров меда-

лей хоть отбавляй, однако при 

переходе на большую воду, во 

взрослую категорию, их прыть 

куда-то пропадает. Правда, и 

в этом случае министр спорта 

демонстрирует завидное олим-

пийское спокойствие. «Не надо 

фантазировать. Строить из себя 

крутых пловцов. Вот что скажу: 

мы в Казани выступили на своем 

уровне», – заявил Мутко.

Это наш уровень?! Печально 

слышать. И не только болель-

щикам, еще помнящим лучшие 

времена. И специалисты, и сами 

спортсмены сигнализируют: 

многие беды в нашем плавании – 

рукотворные. Звезда номер один 

в нашей сборной, завоевавшая в 

Казани единственную золотую 

Чем меньше времени до старта Олимпиады, тем тревожнее за российский спорт

Рио-2016: кому ламбада, 
кому Шопен...

медаль, Юлия Ефимова обошлась 

без дипломатии: «Это абсолют-

ный провал. Не могу понять, по-

чему к домашнему чемпионату 

мира нельзя было подготовить-

ся. Думаю, то же самое будет и на 

Олимпиаде, ничего не изменит-

ся». Ефимову поддержал другой 

лидер сборной – Андрей Гречин: 

«Есть досада и огорчение. Пере-

мены напрашиваются».

В ответ – лишь тихое, не-

внятное журчание. «Критика со 

стороны Ефимовой? Никого не 

надо менять. Молодость, знае-

те», – разводит тучи руками глава 

наблюдательного совета Феде-

рации плавания России Сергей 

Нарышкин. А ее президент Вла-

димир Сальников дал понять: и 

в Рио чудес не ждите: «Мы ста-

вим задачу завоевать медали 

на Олимпиаде. Но никто вам их 

гарантировать не может, потому 

что за эти медали бьются все». 

Такая философия ухода в тину, 

похоже, заразна – как дурная 

болезнь.

Игровики в Рио не едут
Отдельная песня – игровые виды 

спорта. И здесь олимпийским про-

гнозам для нас уместнее звучать 

не под ламбаду, а под известный 

марш Шопена. Обидно! Наш бо-

лельщик любит эти дисциплины 

особой любовью, на генетическом 

уровне. Разве забудешь потряса-

ющие победы баскетболистов в 

Мюнхене-1972 и в Сеуле-1988 или 

футболистов в Мельбурне в 1956-

м и в том же Сеуле? А волейбол, 

гандбол, водное поло? Мы здесь 

всегда были в числе фаворитов. 

А что теперь? Многие надежды 

рухнули задолго до Рио.

За какие-то три года после 

Олимпиады в Лондоне, где рос-

сийские баскетболисты отстояли 

«бронзу», уровень нашей сборной 

упал до неприличия. Уже на стар-

те идущего сейчас Евробаскета 

россияне умудрились проиграть 

четыре матча подряд (в том числе 

– о, ужас! – и финнам) и бесслав-

но сошли с дистанции, потеряв 

шансы пробиться на Олимпиаду. 

Такая же участь постигла жен-

скую сборную.

Обойдется Олимпиада в Рио и 

без наших футболистов и футбо-

листок. И без обеих наших команд 

по хоккею на траве, провалив-

шихся в отборочных турнирах. 

Не все спокойно в волейбольном 

королевстве. В Токио, где прохо-

дил Кубок мира среди женщин, 

россиянки не попали в двойку 

лучших команд и остаются пока 

без путевки в Рио. Последний 

шанс – октябрьский чемпионат 

Европы. Есть беспокойство и за 

мужскую сборную. Олимпийские 

чемпионы Лондона – россияне в 

прошлом сезоне ухитрились по-

терпеть 11 поражений в 12 мат-

чах Мировой лиги. Выберется 

ли команда из такого штопора? 

Остается уповать на чудо.

В водном поло и гандболе фор-

мально отбор на Игры еще про-

должается. Но если судить по 

текущим результатам, рассчи-

тывать на олимпийские путевки 

нам сложно, а уж о медалях и во-

все говорить не приходится. На 

казанском форуме наши ватер-

полисты заняли лишь 14-е место, 

ватерполистки – 8-е. А ведь еще 

совсем недавно женская сбор-

ная регулярно пробивалась на 

пьедестал чемпионатов мира, а 

в активе мужской команды – ме-

дали Сиднея-2000 и Афин-2004. 

Гандболисты одержали победу в 

Сиднее-2000, женская команда 

добыла «серебро» Пекина-2008. 

И те и другие с завидной регуляр-

ностью выигрывали чемпионаты 

мира. Сейчас же гандболисты мо-

гут отобраться в Рио, лишь сыграв 

в финале январского чемпионата 

Европы. На сегодняшний день это 

нечто из разряда фантастики. И 

тут мы пролетаем, как фанера 

над Рио.

Между Карлсоном 
и Остапом Бендером
Налицо кризис российского спор-

та за год до главных стартов че-

тырехлетия. Что предпринимает 

главное спортивное ведомство 

страны, чтобы хотя бы попытать-

ся выправить положение? Об 

этом, увы, можно только дога-

дываться. «Спокойствие, только 

спокойствие» – крылатую фразу 

Карлсона, жившего на крыше, 

можно ставить эпиграфом прак-

тически ко всем комментариям 

министра Виталия Мутко.

«Честно говоря, мы рассчиты-

вали показать в родных стенах 

другой результат. Да, в россий-

ском водном поло много проблем. 

Очевидно, что они системные», 

– это Виталий Леонтьевич по 

поводу ситуации в водном поло. 

«Не надо фантазировать. Строить 

из себя крутых пловцов», – это, 

напомним, Мутко рассуждает о 

выступлениях наших пловцов в 

Казани. «То, в какой обстановке 

наш баскетбол находится долгие 

годы, не может не сказываться. 

Не надо делать из результатов 

драму», – философски советует 

министр болельщикам после ба-

скетбольного фиаско.

Последняя фраза по своей 

глубине вообще-то может со-

перничать с бессмертным вы-

сказыванием Остапа Бендера «Не 

делайте из еды культа». Но что 

кроме этих слов предъявит через 

год в Рио олимпийская команда 

России? Т

В 1972 году в финале 

Олимпиады мы 

обыграли, казалось 

бы, непобедимых 

американцев. А в 2015-м 

на Евробаскете уступили 

финнам, полякам 

и израильтянам... 

Чувствуете разницу, 

Виталий Леонтьевич?
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На недавнем чемпионате 
мира по дзюдо, 
«президентскому» виду 
спорта, Россия опустилась 
на 8-е место, не завоевав 
ни одной золотой награды

4
из 141
медали 
завоевали 
россияне на ЧМ-
2015 по легкой 
атлетике

4
из 126
медалей 
завоевали 
российские 
пловцы на ЧМ 
в Казани

4
поражения 
подряд потер-
пела сборная 
России 
на Евробаске-
те-2015, 
потеряв шансы 
на поездку в Рио

АНАТОЛИЙ БЫШОВЕЦ

ПОКОРИТЕЛЬ ОЛИМПА

– Я не понимаю пессимистов, которые 
не ждут от домашнего чемпионата ничего 
хорошего. Зря вы так! Это событие станет 
большим праздником для болельщиков. 
А те, кто к футболу равнодушен, смогут 
пользоваться дорогами, гостиницами 
и прочей инфраструктурой, которая возво-
дится к чемпионату мира. Я же как специ-
алист надеюсь, что чемпионат даст шанс 
молодым российским футболистам. Среди 
новобранцев и кандидатов в сборную есть 
талантливые игроки, которые при грамот-
ной работе с ними могут показать хороший 
футбол. Победить на чемпионате мира нам, 
конечно, сложно, это маловероятный сю-
жет, но мечтать об этом надо.

АНАТОЛИЙ ВАССЕРМАН

НЕ БОЛЕЛЬЩИК, НО...

– Я не болельщик, но этот чемпионат вы-
ходит за рамки спортивного мероприятия. 
Жалко денег? Но вспомним, как перед 
сочинской Олимпиадой лили те же слезы. 
А теперь восхищаемся Сочи и с удоволь-
ствием пользуемся тем, что было построе-
но и обновлено. Выгоду принесут и новые 
коммерческие связи, обретенные в ходе 
подготовки к чемпионату. В любом случае 
лучше пусть деньги госбюджета тратятся 
в России, а не за границей.

МИХАИЛ БОЯРСКИЙ

ОБЛАДАТЕЛЬ ШАРФА ФК «ЗЕНИТ»

– Признаем, что футбол – это не только 
спорт, но и политика. И хорошее средство 
укрепления сотрудничества между страна-
ми. Игры в Сочи показали всему миру, что 
наша страна – светская, гостеприимная, 
а народ – открытый и доброжелательный. 
А футбольный чемпионат поможет миру 
увидеть Россию еще в большей мере, ведь 
турнир пройдет в 11 городах страны. К тому 
же будем болеть за нашу команду – станем 
сплоченнее. Да, наша сборная к фаворитам 
не относится. Хотя я оптимист и потому на-
деюсь, что Леонид Слуцкий, один из лучших 
специалистов в стране, за 1000 дней суме-
ет сделать нашу главную команду вполне 
боеспособной.

ОЛЕГ ГОРЛЕНКО

БОЛЕЛЬЩИК С 50-ЛЕТНИМ СТАЖЕМ

– Я помню чемпионаты мира еще с 1962 го-
да, с Чили, откуда слушал радиорепортажи. 
Нынешней весной тяжело заболел, думал, 
не встану на ноги. Но, к счастью, оправился, 
бегаю понемногу. Так вот, для меня чем-
пионат мира 2018 года – дополнительная 
мотивация. Я мечтаю увидеть с трибуны 
своими глазами мировых звезд, да и наша 
сборная – чем черт не шутит – может под-
няться с колен. Просто мечтаю дожить до 
такого события, буду очень стараться.

ТАТЬЯНА ЛЕБЕДЕВА

ПРЫГУНЬЯ И ПОЛИТИК

– В моем родном Волгограде уже по-
строено несколько гостиниц, соответ-
ствующих международным стандартам, 
решаются транспортные проблемы. Я 
сама вижу, как город меняется к лучшему. 
А к главному спортивному событию 2018 
года готовятся 11 городов, да и остальная 
Россия в стороне не останется. Так что 
чувства у меня на этот счет самые свет-
лые и оптимистичные. И даже от нашей 
сборной, на которую многие махнули ру-
кой, я жду чуда. Похоже, Леонид Слуцкий 
(кстати, тоже волгоградский воспитанник) 
вдохнул в команду жизнь, и мы начинаем 
в нее верить.

МИХАИЛ ЕФРЕМОВ

ЛЮБИТЕЛЬ КРАСНОГО И БЕЛОГО

– Если чемпионат состоится и пройдет на 
хорошем уровне, это будет и политическим 
козырем, дополнительным шансом для 
всех ветвей власти усидеть на местах. 
А если наша сборная из группы выйдет или, 
того гляди, в четвертьфинал пробьется, тут 
даже возрождение монархии возможно. 
Футбольный мундиаль – самое крутое спор-
тивное событие в мире. Да, наверное, при 
подготовке к чемпионату что-то своруют. 
Тем не менее и для меня лично, и для всего 
российского народа этот чемпионат – боль-
шое благо. Помимо атмосферы праздника 
россияне почувствуют свою страну откры-
той для общения со всем миром, а наши лю-
ди всегда были склонны к интернациона-
лизму. Так что чемпионат мира мы ожидаем 
с большими надеждами. Т

НА ТЕЛЕФОНЕ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Вот и дожили: до старта чемпи-

оната мира по футболу в России 

остается ровно 1000 дней. Самое 

время спросить, с какими чувства-

ми встречают этот рубеж люди, не 

равнодушные к самой популярной 

игре на планете.

СПОР-ЗАЛ

Тысяча дней 
до мундиаля: 
оно нам надо?
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•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

Наш спортивный корабль, взявший курс на 

Рио-2016, получает одну пробоину за другой. 

Недавние чемпионаты мира по двум наиболее 

медалеемким видам – плаванию и легкой 

атлетике – завершились для российских сбор-

ных оглушительным провалом, а в большин-

стве игровых видов спорта россияне и вовсе 

не отобрались на Олимпийские игры. То, что 

мы давно едем с горы, не секрет. В Сиднее в 

2000-м наша олимпийская команда заняла 

2-е место как по золотым медалям, так и по 

общему числу наград. В 2004-м в Афинах она 

опустилась на 3-ю строчку в «золотом» заче-

те, в Пекине-2008 утратила 2-ю позицию и по 

«серебру» с «бронзой». Четыре года назад в 

Лондоне мы и вовсе покинули тройку сильней-

ших, что, впрочем, все равно было расценено 

спортивным руководством страны как успех. 

Но теперь пологий спуск грозит превратиться 

в неприличное падение.
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ствий войск император вполне справлял-

ся. Ставка с его приездом начала работать 

в спокойном, размеренном режиме. Уже в 

сентябре 1915-го российская армия прово-

дит Вильно-Молодечненскую операцию: 

немцы несут огромные потери, их задача 

по прорыву фронта на этом участке не вы-

полнена. Были сорваны и глубокие рейды 

противника по нашим тылам.

К 1916 году войска были готовы к более 

решительным действиям. Так получилось, 

что один из наших самых талантливых 

полководцев генерал Юденич успешно во-

евал на Кавказе, но турецкий фронт играл 

второстепенную роль. Из военачальников 

на европейском театре на первые роли вы-

шел Алексей Брусилов, вошедший в исто-

рию как автор Брусиловского прорыва. На-

ступление сразу на нескольких участках 

450-километрового фронта стало новым 

словом в военном искусстве и нанесло 

тяжелый урон австрийцам. Но плодами 

успеха Брусилов воспользоваться не сумел 

и на пятый день отдал приказ приостано-

вить наступление. Главный удар должен 

был наносить Западный фронт, но его ко-

мандующий Алексей Эверт тянул время 

и фактически саботировал распоряжения 

Верховного главнокомандующего.

Пока русские войска отдыхали, на по-

мощь разбитым австрийцам подошли нем-

цы и создали мощный Ковельский укре-

прайон. После чего генерал Брусилов шесть 

раз предпринимал попытки штурмовать 

укрепрайон в лоб, полностью положив в бо-

лотах гвардейскую пехоту. Уже начальник 

штаба Алексеев слал ему телеграмму: «Пре-

кратить! Обойти укрепрайон!», а генерал 

продолжал гнуть свою линию. В итоге за 

Луцкий прорыв вместо обещанного ордена 

Святого Георгия Брусилов получил ору-

жие с бриллиантами – и затаил обиду. А в 

феврале 1917-го одним из первых спорол 

генеральские вензеля с погон и ходил весь 

увешанный красными бантами.

Только три генерала в переломный мо-

мент истории послали Николаю II теле-

граммы поддержки: Федор Артурович 

Келлер, герой Русско-японской войны 

генерал артиллерии Павел Мищенко и Ни-

колай Юденич. Хотя узнал государь только 

о телеграмме графа Келлера, остальные 

от него скрыли. А приносили в царский 

поезд другие телеграммы, в том числе от 

великого князя Николая Николаевича – 

с требованиями отречения от престола. 

Любопытно, что до сих пор никто не видел 

их подлинников. Тексты телеграмм в сбор-

никах разных есть, их государю зачиты-

вали, но документальные подтверждения 

отсутствуют.

Пока Николай II был Верховным глав-

нокомандующим, русская армия не по-

терпела ни одного крупного поражения. 

К февралю 1917 года войска были отмо-

билизованы, оправились от потерь, на-

ладилось снабжение. Промышленность 

полностью перешла на военные рельсы 

и работала невиданными темпами. Кста-

ти, того запаса снарядов, которые были 

произведены в 1917 году, хватило на всю 

гражданскую и еще на несколько месяцев 

Отечественной войны.

После побед на Кавказском театре воен-

ных действий в Генштабе уже мечтали уви-

деть над Константинополем триколор – то, 

чего Россия добивалась не одно столетие. 

По итогам войны в сферу русского влия-

ния должны были отойти проливы Босфор 

и Дарданеллы, Балканский полуостров. 

Союзники это обещали, но отдавать не 

хотели. Сильная Россия их не устраивала.

Те силы внутри и вне страны, которые 

затевали Февральскую революцию, пре-

красно понимали, что в случае успеха ве-

сеннего наступления никаких перспектив 

для либеральных демократов не будет. 

Поэтому они спешили и первоначально 

планировали не свержение монархии и 

установление республики, а всего лишь 

маленький дворцовый переворот – с целью 

добиться отречения Николая II в пользу 

малолетнего сына Алексея. А регентом за-

говорщики видели мягкого и безвольного 

брата государя, великого князя Михаила 

Александровича, которым можно было 

управлять. Но вместо опереточного бунта 

вышла революция.

Армия под руководством Николая II 

готовилась к предстоящему наступле-

нию. Но здесь уже сыграли роль внеш-

ние и внутренние антироссийские силы, 

которые сорвали этот обещавший быть 

победоносным рывок. Против России ра-

ботали спецслужбы не только немецкие и 

австрийские, но и французские и особенно 

британские. Армия разлагалась изнутри 

советами солдатских депутатов, которые 

отменили единоначалие и распростра-

няли пораженческие настроения. Как 

мы теперь знаем, июньское наступление 

1917 года провалилось из-за череды тра-

гических событий, начало которым было 

положено отречением императора.

P.S. Могла ли в Первой мировой Россия 
остаться в стороне от бойни? На этот вопрос 
историк Евгений ЮРКЕВИЧ отвечает отри-
цательно. Дело даже не в имперских целях 
(скажем, по поводу проливов, в которых 
страна нуждалась). Прежде всего Россия вы-
ступала за единоверную Сербию и должна 
была исполнять союзнические обязательства 
по отношению к Великобритании и Франции. 
Еще с конца XIX века царское правительство 
получало от этих стран крупные кредиты на 
развитие железнодорожной сети и промыш-
ленности. Долги следовало возвращать, в том 
числе и в военной сфере. Вероятный разгром 
Франции и усиление Германии в Европе тоже 
ничего хорошего нам не сулили. Поэтому Рос-
сия сделала то, что она должна была сделать. 
И шагнула навстречу великим потрясениям. Т
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ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

В
ек назад либеральная общественность 

встретила назначение императора в 

штыки. Тогда началась еще не ярко 

выраженная, исподволь, но активная 

работа по дискредитации царской се-

мьи. Члены Совета министров написали 

государю письмо, где отговаривали от при-

нятия должности главковерха. Николай 

письмо прочитал, отложил в сторону и на 

следующий день свое намерение исполнил.

К августу 1915 года русская армия была 

в плачевном состоянии. В том числе по 

причине бездарного руководства войска-

ми великим князем Николаем Николаеви-

чем. Он был прекрасным кавалеристом, 

но отнюдь не стратегом. К тому же чело-

веком неуравновешенным, истеричным 

и злопамятным, имевшим привычку свои 

ошибки сваливать на других. Итогом его 

деятельности на командном мостике стало 

великое отступление, которое продолжа-

лось вплоть до августа 1915 года. Николай 

Николаевич запаниковал настолько, что 

просил государя отдать распоряжение о 

строительстве оборонительных рубежей 

в районе Орла и Тулы, он уже был готов 

встречать немца и под Москвой.

Первое, что делает Николай II в долж-

ности главковерха, – отдает приказ о пре-

кращении отступления. Если почитать 

воспоминания фронтовых офицеров, то 

видно, что армия встретила такой приказ 

с радостью. Войска почувствовали волю 

к действию и желание управлять фрон-

тами, а не полагаться на обстоятельства. 

Вопреки расхожему мнению, Николай II 

разбирался в военных вопросах. Все вели-

кие князья получали военное образование 

в объеме Академии Генштаба. Наследник 

престола смолоду послужил и в пехоте, и в 

кавалерии, и в артиллерии, прошел ступе-

ни служебной лестницы от подпоручика 

до командира полка. Он не был военным 

гением, но с задачей координации дей-

Сто лет назад император Николай II принял командование армией, которая вела тяжелые бои на Западном фронте

Поражение с победой в руках

1   Николай II и генерал 

Брусилов.

2   Николай II, 

генералы Михаил 

Пустовойтенко 

(слева) и Михаил 

Алексеев (справа).

3   Николай II и 

царевич Алексей 

на смотре 

казачьего полка. 
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

До сей поры бытует мнение, что 

Россия проиграла в Первой мировой 

войне по вине своевольного 

самодержца. Хотя английский 

премьер Уинстон Черчилль считал, 

что «Россия погибла, держа победу 

в руках». Так как же все-таки 

деятельность императора в качестве 

главнокомандующего отразилась 

на судьбе русской армии? Об этом 

«Труду» рассказывает Евгений 

ЮРКЕВИЧ, авторитетный специалист, 

старший научный сотрудник Военно-

исторического музея артиллерии, 

инженерных войск и войск связи.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

Осень 1945-го. Еще нет Калинин-

градской области – в наличии 

лишь земля, перемолотая вой-

ной вдоль и поперек. Но имеют-

ся также и советские граждане 

школьного возраста: дети офице-

ров, вызвавших сюда свои семьи, 

а еще носившие гордое звание 

«сын полка» сорванцы. Им-то 

и нужна школа! К 1 сентября 

ее не успели открыть, но уже 

17 сентября зазвенел призывно 

школьный звонок: первая совет-

ская школа (ныне это гимназия 

№1 Калининграда) открылась в 

Кенигсберге.

В числе первых ее учеников 

оказался 17-летний вчерашний 

Дети, в шуле собирайтесь!
боец музыкально-похоронной 

команды Юра Иванов. Потом он 

станет писателем. И благодаря 

его воспоминаниям в романе 

«Танцы в крематории» мы теперь 

можем представить себе тот да-

лекий день.

«До школы тут совсем недале-

ко. Прохожу по пустынным гул-

ким улицам. Черные дыры окон. 

Подъезды без дверей. Сложенные 

штабеля кирпичей – это немцы 

все лето грузят в грузовики. Жен-

щины с худыми строгими лица-

ми... Еще один поворот – и вот 

оно, мощное красное здание 

Бургшуле. Тут уже толпятся 

мальчишки, девчонки, какие-то 

военные. Присоединяюсь к свое й 

компании. Генка говорит: вон 

тот рыхлый, что подъехал на 

«опель-адмирале», – это Юрка, 

сын командующего армией гене-

рал-полковника Галицкого… Ага, 

вот и еще кто-то катит. Мощно 

взрыкивая двигателем, к подъ-

езду школы подъезжает забрыз-

ганный грязью бронетранспор-

тер. Из душного, горячего нутра 

выскакивают мальчишки и дев-

чонки с красными упаренными 

лицами…»

Ребята по-военному строились 

в шеренги. Гимнастерки, галифе, 

сапоги, телогрейки – так выгляде-

ла их школьная форма. И в классы 

они отправлялись под марш «Про-

щание славянки». А видите вон 

того мальчика с выразительным 

лицом? Так это Роберт Петкевич, 

будущий поэт. В книге «Роберт 

Рождественский. Удостовере-

ние личности» есть отрывок из 

воспоминаний его мамы. Вера 

Павловна была военным врачом. 

После Победы часть, в которой 

она служила, стояла в Восточ-

ной Пруссии. И когда отгремели 

бои, мать решила забрать сына 

к себе. Осенью 1945-го Роба, 

как его звали близкие, пошел 

учиться в единственную школу. 

У него тогда была не только фами-

лия другая, но и отчество. Отец, 

Станислав Петкевич, умер от ран. 

В 1946-м Вера Павловна снова вы-

шла замуж – за полковника Ивана 

Рождественского. «Роберт звал 

Ивана Ивановича папой, очень 

полюбил его, они дружили. Иван 

Иванович предложил Роберту 

взять его фамилию и отчество. 

Роберт спросил: «Разве мой папа 

хуже?» Иван Иванович ответил: 

«Твой отец погиб за Родину, хра-

ни память о нем в своем сердце, 

а фамилию носи мою».

Так парнишка стал Робертом 

Ивановичем Рождественским. 

А летом 1946-го он уехал с ро-

дителями в Вену, куда перевели 

служить отчима. В следующий 

раз Рождественский приехал 

в Калининград уже знаменитым 

на всю страну поэтом – весной 

1974-го.

Но давайте вернемся в тот сен-

тябрьский день 1945-го, когда они 

делали первые шаги в новой шко-

ле. И опять слово Юрию Иванову: 

«Широченная лестница. Фигура 

странная: мраморная женщина, 

совсем голая... С гоготом несемся 

по коридорам. Слышатся жалоб-

ные вскрики учителей: «Дети, не 

барабаньте на пианино! Маль-

чик, не трогай Венеру!» Ого, это, 

оказывается, сама Венера? Да, 

мировецкая у нас школа!»

Все дальше уходит в прошлое 

тот день. Но он не забыт, став од-

ной из самых важных дат в лето-

писи Янтарного края. Ведь если 

верить знаменитой песне, с чего 

начинается родина? С картинки 

в твоем букваре. Именно так! Т

•НЕГРОМКАЯ ДАТА•

70 лет назад в Кенигсберге 

открылась первая советская 

школа. А одним из первых ее 

учеников стал шестиклассник 

Роба Петкевич – будущий по-

эт Роберт Рождественский. 

Ну как не вспомнить такое 

событие?

1   В здании нынешней 

гимназии №1 

Калининграда была 

высшая реальная 

школа Бургшуле. 

2   Многие из первых 

учеников были 

участниками войны.

3   Будущий поэт Роберт 

Рождественский 

с мамой.

Пока Николай II 
был Верховным 
главнокомандую-
щим, русская 
армия не потерпела 
ни одного крупного 
поражения

1

2 3
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Самая сильная девочка России Марьяна 
Наумова только что вернулась из Сирии, 

а до этого давала представление в Донбассе. 
Что тянет 16-летнюю штангистку в горячие 

точки и почему ее рекорды восхищают всех, 
кроме учителей и одноклассников?

Принцесса со штангой
Страшный сон 
автомобилиста

В столице каждые сутки угоня-
ют в среднем 14 автомашин. 
Об этом сообщил замначаль-
ника МУРа Станислав Тяпкин. 
И уточнил, что большинство 
краж совершается в промежут-
ке с 3 до 6 часов утра и в спаль-
ных районах, прилегающих 
к МКАД. Самые популярные 
среди угонщиков отнюдь не до-
рогие иномарки, а достаточно 
скромные модели Kia, Hyundai, 
а также знакомые до боли 
изделия отечественного «Авто-
ВАЗа». Видимо, под утро клонит 
ко сну не только хозяев стоя-
щих во дворе автомобилей, но 
даже бдительных полицейских. 
Во всяком случае правоохра-
нителям по горячим следам 
удается задержать с поличным 
только 7% злоумышленников.

Пушкин на балу роботов

В столице Урала торжественно 
открыли «Бал роботов», на 
котором изобретатели из раз-
ных стран представили чудеса 
инженерной мысли. Начался 
праздник с выступления соз-
данного зеленоградскими 
мастерами антропоморфного 
робота «Александр Пушкин», 
который продекламировал 
отрывок из «Руслана и Люд-
милы». Сольными номерами 
также отметились роботы-
актеры, танцоры, теннисисты. 
А гвоздем программы стал 
знаменитый японский дроид 
Теслиан, способный поддер-
жать беседу на 20 языках.

Ломоть хлеба 
посыпали сахаром

Роспотребнадзор бьет тревогу: 
россияне стремительно толсте-
ют. Наши граждане потребляют 
в полтора раза больше сахара 
и на четверть больше хлеба, 
чем рекомендуется по меди-
цинским нормам. Зато съедают 
только две трети необходимых 
фруктов, отстают по молоку и 
овощам. Как считают специ-
алисты, это связано не с цена-
ми на конкретные продукты, а с 
дефицитом культуры потребле-
ния. Если так дальше пойдет, то 
лет через десять мы станем как 
американцы, где каждый вто-
рой имеет избыточный вес.

Питон приполз 
на водные процедуры

Жители маленького австралий-
ского города Таунсвилл в пани-
ке – они не могут уединиться 
даже в ванной и туалетной ком-
нате. В знойное время приле-
гающие к тропическим лесам 
кварталы облюбовали питоны. 
Они спасаются от палящего 
солнца в сливных бачках и уни-
тазах, где принимают водные 
процедуры. Самый популярный 
человек в городке – професси-
ональный змеелов Элиот Бадд, 
который через день отправ-
ляется спасать перепуганных 
граждан от незваных гостей. 
Он пытается успокоить хозяев, 
объясняя, что питоны не ядови-
ты и достаточно дружелюбны, 
пока не переварят пищу. Но кто 
же знает, когда у них снова на-
станет время обеда?

Исторический блин

В эти выходные в столице 
пройдет большой фестиваль 
для любителей ретрокухни. 
Всем пришедшим выпадет воз-
можность вспомнить и вновь 
ощутить вкус блюд, любимых 
москвичами в разные эпохи. 
Известные шеф-повара проде-
монстрируют свое мастерство 
в кулинарной индустрии и по-
пробуют воспроизвести блины, 
вареники, сбитень и другие 
блюда по уникальным истори-
ческим рецептам. Кроме этого, 
каждый желающий сможет по-
сетить различные кулинарные 
мастер-классы и прослушать 
гастрономические истории от 
известных авторов в кулинар-
ной сфере.

•ТРУДЫ•

Над проектом поистине 

планетарного масштаба, 

напоминающим сюжет из 

фантастического романа, 

вместе работают российские 

и немецкие ученые, тесно 

связанные с космонавтикой. 

Они готовятся развернуть 

наблюдения с орбиты за «бра-

тьями меньшими», находящи-

мися в естественных земных 

условиях, – фиксировать их 

местонахождение, темпе-

ратуру тела, пути миграции. 

Интереснейшая задача не 

только научного, но и вполне 

практического значения. 

За подробностями я пришел 

в РКК «Энергия» к лауреату 

Государственной премии, ака-

демику Российской академии 

космонавтики и Междуна-

родной академии информати-

зации, доктору технических 

наук, профессору Михаилу 

БЕЛЯЕВУ (на фото). Проект – 

во многом и его детище, ибо 

озвученная им пять лет назад 

идея привела к запуску огром-

ного маховика.

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

М
ой собеседник – автор 

130 изобретений, причем 

все они внедрены на кос-

мических станциях «Са-

лют», «Мир», МКС и дру-

гих орбитальных аппаратах (не 

подать ли заявку в Книгу рекор-

дов Гиннесса?). Высококлассный 

специалист по математическому 

моделированию. Создал теорию 

управления экспериментами 

в космосе. Опубликовано более 

400 научных работ. В течение не-

скольких десятилетий руково-

дил проведением исследований 

на орбите. Находит время и для 

преподавания в вузах. «Выда-

ющийся ученый, – краткую, но 

емкую характеристику Беляеву 

дал академик РАН Виктор Лего-

стаев. – Имеет личные заслуги 

в разработке приоритетных на-

правлений науки и техники».

В РКК «Энергия» Михаил 

Юрьевич как замруководителя 

Центра целевого использования 

МКС особое внимание уделяет 

практическим аспектам изуче-

ния Земли с орбиты, повышению 

КПД от космических исследова-

ний. В чем же суть нового между-

народного проекта?

– Люди с животными находят-

ся в одном большом доме, в еди-

ном планетарном пространстве, – 

разъясняет профессор. – Изучая 

пристально изменения в их по-

ведении, можно найти ключ ко 

многим загадкам природы. Что 

поможет решать экологические 

проблемы, прогнозировать кли-

матические явления, контроли-

ровать распространение инфек-

ций. А еще заблаговременно 

узнавать о надвигающихся ка-

тастрофах, например о мощных 

извержениях вулканов.

В подтверждение профессор 

приводит прелюбопытнейший 

пример с полудикими козами, ко-

торые пасутся на склонах вулкана 

Этна. Они-то и дали немецким 

ученым из Института орнито-

логии Макса Планка материал 

для открытия. Сицилийские па-

стухи рассказали, что рогатые 

задолго до извержения вулкана 

будто предчувствуют пробужде-

ние стихии. И вот исследователи, 

надев 390-граммовые ошейники 

с GPS-навигатором и датчиками, 

выяснили: за пять-шесть часов до 

извержения Этны козы всякий 

раз проявляли неестественную 

активность, нервничали, носи-

лись вверх и вниз. А затем убега-

ли именно туда, где ни в нынеш-

нем, ни в прошлом веке не было 

потоков лавы. За 2012–2013 годы 

случилось несколько извержений 

– и ни одной осечки козы не дали. 

Ученые подтвердили их удиви-

тельную способность сигнали-

зировать об опасности.

Впрочем, как свидетельствуют 

биологи, перед землетрясением 

резко меняется активность змей, 

мышей, собак, быков, коней, 

голубей, фазанов. Так вот, при-

стальные наблюдения из космоса 

позволят с куда большей вероят-

ностью предсказывать катаклиз-

мы на Земле.

Свои заявки на мониторинг 

с высоты 400 км у медиков. Те 

хотят точно знать маршруты 

миграции птиц, все чаще явля-

ющихся переносчиками опасных 

заболеваний. Без этого не создать 

глобальную систему противодей-

ствия коварным вирусам. Птицы 

интересуют и авиаторов: если пе-

релетные пути пролегают рядом 

с аэропортами, возникает угроза 

безопасности для взлетающих 

и приземляющихся лайнеров.

– Мы договорились объеди-

нить российский эксперимент 

«Ураган» на борту МКС и герман-

ский проект ICARUS («Между-

народное сотрудничество в об-

ласти исследований животных 

с использованием космических 

технологий»), – продолжает Бе-

ляев. – Научное соглашение было 

подписано в 2010-м. Первый этап 

включает отработку аппаратуры 

и проведение наблюдений с ис-

пользованием российского сег-

мента МКС. В дальнейшем будет 

создана система специализиро-

ванных спутников. Пути мигра-

ции животных – тысячи киломе-

тров через страны и континенты. 

Надеюсь, к нашим исследовани-

ям подключатся и другие страны.

Пока же работа по подготовке 

и запуску проекта ложится на 

специалистов из двух стран. Уже 

в конце 2016-го биологам и их до-

бровольным помощникам пред-

стоит аккуратно отловить на 

территориях России и Германии 

сотни животных и птиц – волков, 

медведей, тигров, сайгаков, степ-

ных орлов, беркутов, уток, черных 

дроздов, морских косаток. Почти 

по библейскому сюжету про Ноев 

ковчег, только здесь к каждой тва-

ри прикрепят теги – специальные 

метки. В крошечной пластинке ве-

сом менее 5 граммов удалось раз-

местить GPS-приемник, электрон-

ную плату, датчик температуры 

тела, акселерометр, измеряющий 

ускорение движения, аккумуля-

тор. В комплект входят и передат-

чик, антенна и солнечные батареи 

мощностью 90 милливатт. Чудеса 

современной техники!

Как только тег попадает в зону 

действия специальных антенн 

на МКС, начинается передача 

данных. Тег принимает сигналы 

с борта станции и, в свою очередь, 

передает в космос, на МКС, коор-

динаты местоположения, инди-

видуальный номер животного и 

данные, собранные после преды-

дущего аналогичного контакта. 

Закончив работу, тег снова пере-

ходит в спящий режим. Специ-

алисты ожидают огромный поток 

интереснейшей информации.

– Слежение за животными из 

космоса ведется давно, – уточ-

няет профессор. – Сегодня оно 

осуществляется с помощью аме-

риканских спутников и француз-

ской системы ARGOS. Однако она 

не охватывает мелких животных. 

Реализация нашего проекта ста-

нет новым шагом. Практические 

наблюдения с борта МКС долж-

ны начаться в конце следующе-

го года и будут продолжаться 

вплоть до завершения работы 

МКС, то есть до 2024-го. Т

На связь с МКС выходят козы, орлы и касатки
Зачем российские и немецкие ученые привлекают к сотрудничеству в космосе животных и птиц 

А они, отвечает ученый, вообще не касаются 
МКС. Проблемы в отечественной космонав-
тике, по мнению Беляева, не столько в санк-
циях, сколько в наших же управленческих 
просчетах.

– Что России нужно от космических ис-
следований? – спрашивает Михаил Юрьевич. 
– Не знаете? Немудрено. Вот и на государ-
ственном уровне четкого ответа на этот вопрос 
за много лет сформулировать так и не удалось. 
Нам хочется и там успеть, и тут засветиться, в 
итоге же распыляем силы и средства. Между 
тем по спутникам мы сегодня отстаем от ми-
рового уровня так же заметно, как когда-то 
советская автопромышленность отставала от 
США, Европы и Японии. А вот в пилотируемой 
космонавтике мы еще удерживаем лидирую-
щие позиции, именно это и надо использовать 
на все 100%. Одна из главных задач отече-
ственной космонавтики, на мой взгляд, в том, 
чтобы обеспечить постоянный и эффективный 
контроль территории страны из космоса. Но 
пока до этого далековато. К примеру, облака 
мешают наблюдениям с орбиты. Значит, нуж-
на и на российском сегменте станции, и на 

спутниках радиолокационная аппаратура. А 
ее нет. Оставляет желать лучшего и нынешняя 
система дистанционного зондирования Земли 
из космоса.

А главное – нет ясных целей и устремлен-
ной на конечный результат системы управле-
ния. За последние годы бюрократизм в кос-
мической отрасли, по словам собеседника 
«Труда», достиг чудовищных масштабов. Так, 
раньше Беляеву хватало двух недель, чтобы 
согласовать проведение нового эксперимен-
та на борту космической станции, а сегодня, 
сетует ученый, процесс может растянуться 
на годы. На пути любых новаций – сплошные 
барьеры. Проверки, согласования – а работа 
стопорится. Как горько замечает Беляев, 
нам и врагов не надо при такой вязкой бюро-
кратии!

Сегодня вся надежда на новую команду 
в высшем эшелоне Роскосмоса. У штурвала 
управления встали те, кто хорошо разбирает-
ся в этих вопросах. Им предстоит трудная, но 
жизненно важная задача: переломить тормо-
зящие, негативные тенденции. И, конечно же, 
определить главный вектор движения вперед.

Не помешают ли западные санкции?

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

Имена Василия Шукшина и Татьяны Лиозновой
появились на Аллее звезд киностудии имени Горького, отмечающей 

100-летний юбилей

300 перекрестков
москвичи будут пересекать по диагонали, сообщили в Госавтоинспекции 

после эксперимента с пешеходными переходами

КАЛЕНДАРЬ: 18 СЕНТЯБРЯ

1640

В Киеве начался церковный со-
бор, утвердивший православный 
катехизис, которым на протяжении 
столетий руководствовалась право-
славная церковь.

1698

В Бастилию переведен таинствен-
ный узник, известный как «Желез-
ная маска».

1783

Скончался Леонард Эйлер, выдаю-
щийся математик, механик, физик и 
астроном.

1819

Родился Жан Фуко, французский 
физик. Он вычислил скорость света, 
создал гироскоп и маятник Фуко.

1830

Лошадь обошла первый американ-
ский паровоз в гонке на 9 миль меж-
ду Райлиз Таверн и Балтимором.

1851

Вышел в свет первый номер газеты 
New York Times. Тогда ежедневный 
номер стоил в рознице 2 цента, се-
годня – 1 доллар.

1852

В №9 журнала «Современник» вы-
шла повесть Л.Н. Толстого «Детство».

1908

Родился Виктор Амбарцумян, 
астрофизик, основатель и директор 
Бюраканской астрофизической об-
серватории и президент Армянской 
академии наук.

1911

После покушения скончался Петр 
Столыпин, российский государ-
ственный деятель, министр внутрен-
них дел, премьер-министр России.

1918

Родился Виктор Талалихин, военный 
летчик, первым применивший ноч-
ной таран в Великой Отечественной 
войне. Погиб в воздушном бою 21 
октября 1941 года.

1938

По непонятным до сих пор причинам 
на полуострове Ямал днем наступи-
ла полная темнота – «черный день».

1947

В США создано Центральное разве-
дывательное управление (ЦРУ).

1970

Скончался Джими Хендрикс, гита-
рист, певец и композитор.

1971

Родилась Анна Нетребко, оперная 
певица.

1973

Федеративная Республика Герма-
ния и Германская Демократическая 
Республика приняты в ООН.

1976

На похороны Мао Цзэдуна пришло 
более миллиона человек. Его тело 
было подвергнуто бальзамиро-
ванию и год спустя выставлено в 
мавзолее, сооруженном на площади 
Тяньаньмэнь.

1981

Во Франции запрещена смертная 
казнь.

1986

Выступая в Красноярске перед об-
ластным партактивом, Михаил Гор-
бачев впервые произнес ставшую 
крылатой фразу «Демократия – это 
не вседозволенность», которой, 
как козырным тузом, можно крыть 
любую карту в демократической 
колоде.

Ф
О

ТО
 И

З
 О

ТК
Р

Ы
ТЫ

Х
 И

С
ТО

Ч
Н

И
К

О
В

Ф
О

ТО
 N

A
S

A

Ф
О

ТО
 Р

К
К

 «
Э

Н
Е

Р
ГИ

Я
»

Даурский заповедник. 

Дзерен с датчиком на шее для 

наблюдения из космоса.

130
изобретений, которые принадле-
жат Михаилу Беляеву, внедрены 
на космических станциях «Са-
лют», «Мир», МКС и других орби-
тальных аппаратах
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